
Р
 17 |  Как выглядит долгосрочная отдача  

от импакт-инвестиций в развивающихся 
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 16|  «Ъ-Регенерация» и «Делойт» разобрались  
в различиях экологических требований  
к промышленности в РФ и ЕС на базе НДТ

Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ

 

Регенерация

— тенденции —

Назад к общей 
ценности
Партнер «Делойт» в СНГ Иван 
Кухнин говорит: число ком-
паний, практикующих мо-
дель капитализма заинтере-
сованных сторон, ежегод-
но растет. В 2019 году амери-
канское бизнес-объединение 
Business Roundtable измени-
ло действовавшую с 1997 го-
да декларацию, включив в 
нее обязательства перед заин-
тересованными сторонами, и 
200 гендиректоров крупней-
ших компаний США, среди 
которых Johnson & Johnson, 
JPMorgan Chase & Co., Ford, 
обязались «руководить ими 
к выгоде всех заинтересован-
ных сторон».

Капитализм заинтере-
сованных сторон стал цен-
тральной темой Всемирно-
го экономического форума в 
Давосе в январе. Принципы 
этой модели были сформу-
лированы в новой версии Да-
восского манифеста-2020 (его 
первая редакция вышла в 
1973 году). Согласно ему, цель 
компании — вовлечение за-
интересованных сторон в 
«устойчивое создание цен-
ности». Создавая ценность, 
компания служит не толь-
ко акционерам, но и сотруд-
никам, клиентам, поставщи-
кам, местным сообществам 
и обществу в целом. «Компа-
ния — больше, чем экономи-
ческая единица, генерирую-
щая богатство,— утвержда-
ется в манифесте.— Она от-
вечает человеческим и об-
щественным устремлениям 
как часть широкой социаль-
ной системы. Результаты дея-
тельности компании должны 
оцениваться не только по до-
ходам акционеров, но и по то-
му, как они достигают своих 
экологических, социальных 
и управленческих целей».

Позднее, уже во время 
пандемии коронавируса, 
экспертами ВЭФа было раз-
работано подробное руко-
водство, призванное уни-
фицировать соответствую-
щие метрики и отчетность, 
позволяющие коммуници-
ровать прогресс в достиже-

нии общих целей. COVID-19 
и вызванный им кризис на-
помнили, что и фирмы са-
ми являются заинтересован-
ными сторонами в обеспече-
нии жизнеспособности эко-
номических, социальных и 
экологических систем, в ко-
торых они работают. Чтобы 
создавать общие устойчи-
вые ценности, руководите-
лям компаний предлагает-

ся придерживаться некото-
рых правил. В том числе со-
гласовывать стратегию и рас-
пределение капитала с сила-
ми, вовлеченными в созда-
ние долгосрочной ценно-
сти, повышать готовность 
компаний к кризисам и сис-
темным шокам, учитывать в 
корпоративном риск-менед-
жменте экологические, со-
циальные и другие факторы.

От частного к целому
Профессор Андрей Колга-
нов, заведующий лабора-
торией сравнительного ис-
следования социально-эко-
номических систем эконо-
мического факультета МГУ 
им. М. В. Ломоносова, уточ-
няет, что модель стейкхол-
дер-капитализма не нова. 
Мысль о том, что капитали-
стическое предпринима-

тельство должно служить не 
только пайщикам, акционе-
рам, инвесторам, но и всем 
сторонам, на которые оказы-
вает влияние деятельность 
компании, была весьма по-
пулярна в 1950–1960-е годы 
XX века. В середине 1970-х, 
по его словам, «идеологиче-
ский ветер подул в другую 
сторону», Милтон Фридман 
провозгласил принцип мак-
симизации акционерной 
стоимости: компании рабо-
тают на прибыль своих пай-
щиков и этим служат обще-
ственным интересам. Согла-
совывать противоречивые 
интересы различных групп 
интересов — не их дело.

Как выяснилось позднее, 
успехи в производстве при-
были не смогли снять с по-
вестки дня проблемы окру-
жающей среды, бедности, 
неравенства, социальной и 
моральной деградации ча-
сти населения, нарушения 
прав потребителей, прене-
брежение интересами гар-
моничного развития город-
ских и сельских поселений. 
Поэтому, как утверждает 
Андрей Колганов, интерес 
к капитализму заинтересо-
ванных сторон возвращает-
ся. Особенно активно этот 
процесс идет в последние 
два года.

Свою роль сыграли и 
соцмедиа. «Сегодня 17-лет-
ний Instagram-блогер имеет 
большее влияние, чем госре-
гулирование»,— считает ди-
ректор по стратегическо-
му планированию в сфере 
цифровых медиа Proximity 
Russia (BBDO Group) Илья 
Розов.  Партнер комму-
никационного агентства 
B&C Agency Марк Шерман 
полагает, что технологиче-
ская революция дала почти 
абсолютную доступность и 
открытость информации, 
что «делает безответствен-
ную бизнес-деятельность 
фактически невозможной».

В таких условиях стрем-
ление максимизировать 
прибыль любой ценой при-
водит к прямо противо-
положному эффекту, под-
черкивает Андрей 
Колганов. 
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 18 |  Сколько стоят услуги экосистем  России, 
и когда они станут частью   
национальной экономики и ее счетов 

«Социальная ответственность бизнеса заключается в увеличении прибыли». Эта доктрина нобелев-
ского лауреата по экономике Милтона Фридмана господствовала в бизнес-среде последние 50 лет, 
но сейчас все чаще критикуется. В качестве общей базовой альтернативы Всемирный экономический 
форум в Давосе в январе 2020 года предложил модель «капитализма всех заинтересованных сторон» 
(stakeholder capitalism). Она либо послужит выходу из экологического кризиса и ловушки растущего 
социального неравенства, предотвратив угрозу социального взрыва, либо станет причиной очеред-
ного всплеска недоверия к корпорациям, еще больше разогрев социальное недовольство ими.

P
E

O
P

LE
IM

A
G

E
S

 /
 G

E
TT

Y 
IM

A
G

E
S

— мнение —

Профессор бизнес-практики «Сколково» 
ПАВЕЛ ЛУКША рассказал «Ъ-Регенера-
ции» о том, как трансформационное об-
разование помогает человеку раскрыть 
в себе предпринимателя.

Мир стал сложным и непредсказуемым. 
Темп изменений нарастает, и человеку необ-
ходимо учиться эффективно действовать в 
ситуации тотальной неопределенности. Но 
мало кто умеет это делать. Традиционная си-
стема образования работает против «навы-
ков будущего», с раннего детства вытравли-
вая спонтанность, креативность и независи-
мое мышление.

Система, распространенная сегодня в 
России и по всему миру, возникла около 200 
лет назад. В начале XIX века началось актив-
ное развитие индустриальной экономики. 
Главная задача образования в тот момент со-
стояла в воспитании умения подчиняться, 
выполняя три основные роли: солдата, рабо-
чего и лояльного гражданина. Поэтому об-
разование должно было строиться на дисци-
плине, правилах и жестком контексте.

В постиндустриальной экономике к лю-
дям предъявляются совсем другие требова-
ния. На первом плане стоят креативность, 

способность создать новацию, умение ре-
шать нестандартные задачи, в том числе в 
командной работе, решительность и быст-
рота действия. Раньше таких людей в обще-
стве было порядка 2%, и этого было достаточ-
но. Сейчас не менее половины взрослого на-
селения должно обладать этими навыками.

Рынки труда меняются: в ближайшее де-
сятилетие около половины населения в раз-
витых странах будут работать на гибких кон-

трактах, фактически в режиме самозанятых. 
Такая роскошь, как одна профессия на всю 
жизнь или стабильная карьера, исчезнут на 
наших глазах. В 1980-е годы весь мир зави-
довал японским корпорациям, способным 
предложить человеку пожизненный кон-
тракт — в 2019 году Японская федерация 
бизнеса публично признала, что такая пра-
ктика найма прекращается, ни одна корпо-
рация не может гарантировать выпускни-
кам университетов надежное будущее. Мир 
быстро меняется: самые востребованные 
профессии прошлого десятилетия не суще-
ствовали в начале века, а самые перспектив-
ные карьеры 2030 года еще не изобретены. 
Нынешним студентам,- да и большинству 
действующих профессионалов, придется в 
течение жизни много раз менять сферу дея-
тельности, иногда начиная с нуля.

Путь в экономику знания лежит через пе-
рестройку системы образования. Она долж-
на формировать сложную самостоятельную 
личность. Необходимо сменить акцент с из-
учения предметов на формирование так на-
зываемых экзистенциальных навыков, по-
зволяющих нам качественно жить. Это, на-
пример, способность быстро учиться и пе-
реучиваться: человек должен за короткий 
период осваивать совершенно новую для 

себя сферу, скажем, Data Science, пользо-
ваться знаниями, пока они актуальны, и 
без сожаления оставить их, когда они ста-
нут не нужны.

Крайне важны социально-эмоциональ-
ные навыки, из которых на первое место я 
бы поставил эмпатию, умение сочувство-
вать и сопереживать. Южноафриканская 
культура зулу подарила миру принцип убун-
ту: «я есть, потому что ты есть», мой успех не-
возможен без сообщества и людей, кото-
рые меня поддержат. В условиях сложно-
го, неопределенного мира успеха будут до-
стигать в первую очередь те, кто умеет вы-
строить свою «сеть доверия». Все масштаб-
ные проблемы, которые стоят перед чело-
вечеством,— от климатического кризиса до 
растущего неравенства и угрозы мировых 
войн — можно решить только в том случае, 
если мы научимся сопереживать и заботить-
ся друг о друге.

Преобразование образования — одна из 
самых важных задач ближайших десятиле-
тий, и вероятно, поколение учащихся 2020-
х годов начнет учиться по новым принци-
пам. Но «навыки будущего» нужны не только 
юным — это залог успеха в любом возрасте. 
Нас приучили думать, что образование — 
удел детей и молодежи, и это ошибка. Ког-

да формировалась нынешняя система обра-
зования, средняя продолжительность жиз-
ни в России была чуть выше 30 лет. Нужны 
форматы, формирующие «навыки будуще-
го» у взрослых — и это трансформационное 
образование.

Трансформационное образование, по су-
ти, помогает нам преодолеть ограничения 
и внутренние барьеры, сформированные в 
нас индустриальной системой подготовки. 
Человеку предлагается понять: кто я на са-
мом деле? Чего я на самом деле хочу? Как я 
могу этого достичь? Как я могу создать для 
этого ресурс, в первую очередь внутренний? 
Через общение с наставниками и ментора-
ми, прохождение испытаний, психологиче-
ские практики, работу с вниманием к себе 
каждый из нас может вернуть качества, утра-
ченные в детстве.

Все дети обладают предприниматель-
скими навыками. Любой ребенок в возра-
сте 5 лет способен придумать интересную 
игру, вовлечь в нее других и поддерживать 
этот процесс ровно столько, сколько ему ин-
тересно. Очень упрощенно, но придумать 
продукт, собрать команду, запустить движу-
ху и потом жить этим делом — не в этом ли 
заключается самая суть предприниматель-
ской деятельности?

«Мир испытывает огромный дефицит  
людей с предпринимательским мышлением»

— из первых уст —

Профессор МАУРИЦИО ДЗОЛЛО 
исследует и преподает стратеги-
ческое планирование и устойчи-
вое развитие в Лондонском Им-
перском колледже. В сентябре он 
участвовал в ежегодной конфе-
ренции российского Форума до-
норов. С согласия организаторов 
форума мы публикуем часть ин-
тервью с профессором, в котором 
он поделился актуальным пони-
манием того, как достичь прогрес-
са в области устойчивого развития 
и измерить его на уровне государ-
ства, бизнеса и личности.

— Если представить, что устойчи-
вое развитие — это товар, как бы 
вы продавали его?
— Если мы хотим показать преиму-
щества устойчивого развития с пози-
ции бизнеса, мы используем три ос-
новных аргумента. Первый из них 
связан с управлением рисками. Устой-
чивое развитие помогает их снизить, 
в частности репутационные риски. 
Речь идет, например, о таких вещах, 
как вред, наносимый окружающей 
среде, или какие-то негативные со-
циальные последствия. Это может не 
только подорвать репутацию компа-
нии, но и нанести вред ее социально-
му капиталу, разрушить взаимоотно-
шения. В итоге страдает бизнес — на-
пример, потому, что люди перестают 
доверять компании: потребители, со-
трудники, госорганы и так далее.

Второй аргумент связан с эконо-
мичностью. Устойчивое развитие по-
зволяет снизить затраты. Если вы на-
учитесь бережливо расходовать элек-
троэнергию, воду и другие ресурсы, 
ваши расходы сократятся.

Третий аргумент связан с ростом 
доходов. Продукция приобретает до-
полнительную ценность, становит-
ся привлекательнее. Но что важнее, 
устойчивое развитие стимулирует 
инновации, создание новых продук-
тов, которые экологичнее, приносят 
больше пользы обществу, доступны 
для всех категорий людей.
— Как лучше всего измерять про-
гресс в области устойчивого раз-
вития?
— Как создать систему измерения 
на уровне компании — не на уров-
не государства, вот в чем главный во-
прос. На уровне государства у нас уже 
есть ЦУР (Цели устойчивого развития 
ООН.— «Ъ-Регенерация»), и этого 
вполне достаточно. Но применитель-
но к конкретной компании ЦУР толь-
ко частично могут показать, что имен-
но требуется сделать.

Очень часто оценка компании осу-
ществляется субъективно, на осно-
ве ESG-факторов. ESG — это аббре-
виатура от слов «environment» (окру-
жающая среда), «social» (социальные 

вопросы) и «corporate governance» 
(управленческие факторы). В мире 
есть порядка 600 контор, которые 
проводят для инвесторов оценку ком-
паний с точки зрения этих критери-
ев. Главная проблема: эта система оце-
нок субъективна. Где-то сидят анали-
тики, смотрят на компанию, как-то ее 
изучают — и вуаля, ставят ей оценку. 
Опыт показывает, что разные анали-
тики могут поставить одной и той же 
компании разные оценки. Эти оцен-
ки очень субъективны и ненадежны 
и зависят от того, кто выступает в ка-
честве судьи.

Нам необходимы объективные 
критерии, причем такие, чтобы с их 
помощью компания могла по собст-
венной инициативе объективно оце-
нить свою деятельность. В Импер-
ском колледже мы разработали пол-
ную методику, которая использует ма-
шинное обучение и искусственный 
интеллект. Для этого у нас имеется ба-
за данных, в которой 5 млн различ-
ных инициатив в области устойчиво-
го развития, осуществляемых 30 тыс. 
компаний в самых разных странах и 
отраслях экономики. Эта система пол-
ностью объективна. Здесь все основа-
но на количественных показателях. 
И с помощью этой методики можно 
определить, каким должно быть оп-
тимальное поведение компании в 
плане устойчивого развития конкрет-
но в том секторе, где она работает. И 
это первый опыт такого рода. Раньше 
это еще никому не удавалось.
— Этот подход и метрики приме-
нимы к НКО?
— В вопросах устойчивого развития 
есть три уровня анализа. Верхний 
уровень государств — уровень ЦУР. 
Это системный уровень. Далее идут 
организации, компании. Мы уже 
поговорили о том, насколько труд-
но здесь выбрать правильные ме-
трики и выработать оптимальную 
линию поведения, наиболее эффек-
тивные меры.

Нам нужно опуститься на индиви-
дуальный уровень, потому что в ко-
нечном итоге решения принимают-
ся людьми. Недостаточно, чтобы ком-
пания просто объявила инициативу 
или внесла коррективы в процессы. 
В повседневной деятельности ком-
пании происходит много разных ве-
щей: контакты с клиентами, постав-
щиками, местным населением. Поэ-
тому изменения должны произойти 
в базовых вещах.

Идея заключается в том, чтобы объ-
единить интересы и потребности всех 
заинтересованных сторон. Устойчи-
вая компания создает экономические 
и неэкономические блага для всех 
стейкхолдеров, и нужно, чтобы их ин-
тересы всегда учитывались — и при 
принятии стратегических решений, 
и в повседневной деятель-
ности. И это самое трудное. 

«Медитация  
наиболее эффективна 
для интеграции 
принципов  
устойчивого развития»

с17с17

Что означают научно обоснованные корпоративные  
климатические обязательства, и когда эта практика придет в Россию | 15

Капитализм принял 
лекарство от жадности



14     Пятница 30 октября 2020 №200     Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

регенерация

— экология —

Вместо углерода
Российские нефтяные компании 
первого эшелона, как по собствен-
ной инициативе, так и следуя госу-
дарственной политике, постепенно 
сокращают генерируемые ими вы-
бросы СО2. Согласно базовому сцена-
рию стратегии долгосрочного разви-
тия России с низким уровнем выбро-
сов парниковых газов до 2050 года, 
к этому сроку Россия должна сокра-
тить выбросы на 36% к уровню 1990 
года — до 2 млрд тонн СО2-эквива-
лента. В нефтегазовом секторе кли-
матические показатели достигаются 
как за счет сокращения выбросов не-
посредственно от процессов нефте-
газодобычи и переработки, так и по-
средством снижения углеродоемко-
сти производства электроэнергии, 
обеспечивающего эти процессы.

Среди лидеров в российской неф-
тегазовой промышленности по тем-
пам сокращения углеродоемкости 
производства — ЛУКОЙЛ. Совокуп-
ный объем прямых выбросов парни-
ковых газов российских предприя-
тий ЛУКОЙЛа по итогам 2019 года со-
ставил 30,3 млн тонн (по российской 
методологии), что на 3,3% ниже, чем 
в 2016 году, при цели в 1,2% к 2020 го-
ду. Не в последнюю очередь сокра-
щению выбросов способствует раз-
витие «зеленой» энергетики в рам-
ках группы.

Основные активы ЛУКОЙЛа в об-
ласти возобновляемой энергети-
ки — четыре ГЭС на юге России сум-
марной мощностью 291 МВт и выра-
боткой 868 млн кВт•ч по итогам 2019 
года. Также компании принадлежат 
три солнечные станции (СЭС) сум-
марной мощностью 20 МВт, располо-
женные на незадействованных про-
мышленных площадях НПЗ груп-
пы в России, Румынии и Болгарии. 
По итогам 2019 года их совокупная 
выработка составила 24 млн кВт•ч. 
Еще 218 млн кВт•ч выработала при-
надлежащая ЛУКОЙЛу ветроэлек-
тростанция Land Power (84 МВт) в Ру-
мынии. В общей сложности выра-
ботка возобновляемой энергетики 
ЛУКОЙЛа в коммерческом сегменте 
составила в 2019 году 1,1 млрд кВт•ч, 

или чуть более 6% в суммарной ком-
мерческой выработке электроэнер-
гии. То есть по результатам 2019 го-
да выработка «зеленой» энергии на 
объектах ВИЭ ЛУКОЙЛа позволила 
сократить около 500 тыс. тонн вы-
бросов СО2 в год.

Солнце оптом и в розницу
Установленная мощность возобнов-
ляемой энергетики группы продол-
жает расти. ЛУКОЙЛ ставит своей 
целью увеличение доли ВИЭ в сво-
ем энергобалансе и в рамках этой 
стратегии реализует программы по 
развитию ВИЭ с использованием 
оптовых и розничных механизмов 
поддержки.

Так, в рамках долгосрочного до-
говора о предоставлении мощно-
сти генерирующих объектов на ос-
нове возобновляемых источников 
энергии на оптовом рынке (ДПМ 
ВИЭ) ЛУКОЙЛ реализует проект вто-
рой очереди СЭС на территории Вол-
гоградского НПЗ. 5 октября группа 
перешла к строительной фазе это-
го проекта. Мощность объекта со-
ставит 20 МВт, что позволит увели-
чить суммарную мощность СЭС до 
30 МВт. Как и при строительстве пер-
вой очереди, для размещения элек-
тростанции будут использованы не 
задействованные в основном произ-
водстве территории НПЗ. Вся элек-
троэнергия и мощность станции бу-
дут поставляться на оптовый рынок 
электроэнергии и мощности (ОРЭМ) 
в рамках ДПМ ВИЭ.

Ввод второй очереди станции по-
зволит дополнительно вырабаты-
вать более 24 млн кВт•ч «зеленой» 
электроэнергии в год, что эквива-
лентно сокращению выбросов СО2 
до 12 тыс. тонн в год.

В октябре были подведены итоги 
открытого конкурсного отбора, про-
веденного администрацией Красно-
дарского края, по результатам кото-
рого проект ЛУКОЙЛа по строитель-
ству солнечной электростанции стал 
одним из победителей. Мощность 
объекта составит 2,35 МВт, а для его 
размещения будут использованы 
не задействованные в производст-
ве участки Краснодарской ТЭЦ ООО 
«ЛУКОЙЛ-Кубаньэнерго».

Проект станет участником про-
граммы господдержки возобновля-
емых источников энергии на роз-
ничном рынке электроэнергии. Вся 
произведенная электроэнергия бу-
дет поставляться территориальной 
сетевой организации по специаль-
ным тарифам в рамках долгосроч-
ного договора сроком на 15 лет. 
Ввод в эксплуатацию запланирован 
на 2022 год.

Строительство СЭС в Краснодар-
ском крае станет очередным проек-
том программы ЛУКОЙЛа в области 
устойчивого развития. Компания 
ориентирована на развитие «зеле-
ной» генерации в регионах присут-
ствия с подходящими климатиче-
скими условиями и действующими 
программами поддержки ВИЭ. Ввод 
электростанции позволит вырабаты-
вать около 3 млн кВт•ч в год «чистой» 
электроэнергии, что эквивалентно 
сокращению выбросов до 1,5 тыс. 
тонн СО2 в год.

На всех проектах ВИЭ в России в 
соответствии с установленными тре-
бованиями будет использовано оте-
чественное оборудование.

Больше энергии воды
Гидроэнергетика, исторически яв-
ляющаяся костяком возобновляе-
мых активов ЛУКОЙЛа, продолжает 
находиться в фокусе внимания ком-
пании, которая как реконструирует 
крупные ГЭС, так и ведет активное 
развитие малых объектов гидро-
генерации.

В октябре компания завершила 
крупнейший проект в этом сегменте 
«зеленой» энергетики, который она 
реализовывала три года,— модер-
низацию Белореченской ГЭС. В хо-
де реализации проекта ЛУКОЙЛ пол-
ностью заменил два гидроагрегата с 
увеличением мощности каждого с 16 
до 24 МВт. Суммарная мощность Бе-
лореченской ГЭС составила48 МВт, 
а ресурс работы продлен на 40 лет. 
При реконструкции применялось 
основное генерирующее оборудова-
ние российского производства.

По итогам реконструкции распо-
лагаемая мощность ГЭС восстанов-
лена до изначальной проектной. 
Это позволит более эффективно ис-

пользовать гидропотенциал реки Бе-
лая и приведет к существенному уве-
личению полезного отпуска эколо-
гически чистой электроэнергии со 
138 млн до 250 млн кВт•ч в год, или 
более чем на 80%. Модернизирован-
ный объект сможет ежегодно пре-
дотвращать выбросы около 130 тыс. 
тонн СО2-эквивалента.

Основные работы с выходом на 
опытно-промышленную эксплуа-
тацию были завершены в первом 
квартале. А 13 октября ЛУКОЙЛ тор-
жественно ввел реконструирован-
ную ГЭС в эксплуатацию. Присутст-
вовавший на мероприятии губерна-
тор Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев заявил, что комплекс-
ная реконструкция Белореченской 
ГЭС — пример взаимовыгодного го-
сударственно-частного партнерст-
ва. «Гидроэнергетика позволяет нам 
увеличивать мощности энергосис-

темы всего региона и снизить энер-
годефицит,— пояснил он.— Для 
нас это прежде всего комфорт жите-
лей края за счет стабильности пода-
чи энергии и возможности реализа-
ции новых инвестпроектов, препят-
ствием для которых часто становит-
ся именно нехватка энергетических 
ресурсов. Для нас как для курортно-
го региона гидроэнергетика важна 
и с точки зрения ее экологичности».

«Созданные в регионе благопри-
ятные условия для инвестиций спо-
собствуют развитию проектов Ком-
пании в различных областях,— гово-
рит президент ЛУКОЙЛа Вагит Алек-
перов.— Сегодня ЛУКОЙЛ не только 
обеспечивает хозяйственный ком-
плекс края основными видами неф-
тепродуктов, строит и модернизиру-
ет АЗС, вкладывает средства в сов-
местные социально-экономические 
программы, но и планомерно рас-

ширяет портфель проектов в обла-
сти возобновляемых источников 
энергии, в том числе в сфере гидро-
генерации. Реконструированная Бе-
лореченская ГЭС — один из лучших 
объектов региона по показателям 
выработки электроэнергии и без-
опасности эксплуатации. Этот про-
ект полностью соответствует страте-
гии компании в части развития „зе-
леной“ генерации в регионах с под-
ходящими климатическими услови-
ями и действующими программами 
поддержки ВИЭ».

Наряду с крупной гидрогенера-
цией ЛУКОЙЛ развивает и неболь-
шие объекты. 7 октября компания 
ввела в работу после модернизации 
малую ГЭС мощностью 1,5 МВт на 
горной реке Бешенка в Краснодар-
ском крае. На станции, построенной 
в 2004 году и входящей в гидроэнер-
гетический комплекс Краснополян-
ской ГЭС, реконструирован гидро-
агрегат, а также полностью замене-
на система оперативно-диспетчер-
ского управления, что позволит в бу-
дущем эксплуатировать ГЭС без при-
сутствия персонала.

Благодаря модернизации малой 
ГЭС повышен уровень использова-
ния гидропотенциала Краснополян-
ского узла. Станция будет постав-
лять мощность на розничный ры-
нок, обеспечивая электроэнергией 
потребителей горно-климатическо-
го курорта «Красная Поляна» и Боль-
шого Сочи.

А 12 октября ЛУКОЙЛ завершил 
реконструкцию гидротехнических 
сооружений, входящих в гидроэнер-
гетический комплекс Краснополян-
ской ГЭС. Проект позволяет увели-
чить объем воды, поступающий из 
Бешенки в бассейн суточного регу-
лирования (БСР). Являясь промыш-
ленным накопителем энергии, БСР 
позволяет решать комплекс актуаль-
ных задач, связанных с работой ги-
дроэнергетического комплекса: вы-
равнивание графика выработки ГЭС 
за счет накопления энергии при низ-
кой нагрузке и отпуск в пиковые ча-
сы при высоких ценах на электроэ-
нергию, а также оказание систем-
ных услуг на рынке электроэнергии 
и мощности.

Реализованный в компании 
впервые, проект будет способст-
вовать увеличению доли ВИЭ в ее 
энергобалансе за счет роста выра-
ботки электроэнергии ГЭС, а также 
освоению современных подходов 
при работе с ВИЭ.

В целях развития возобновляе-
мой энергетики в России и обеспече-
ния отрасли квалифицированными 
кадрами при содействии ЛУКОЙЛа 
создана базовая кафедра возобнов-
ляемых источников энергии в Рос-
сийском государственном универси-
тете нефти и газа им. И. М. Губкина.

Наталья Семашко

Солнце и вода для нефтегазодобычи

«Зеленая» генерация позволяет значительно сократить выбросы CO2

Накопив опыт в проектах ВИЭ в Восточной Европе, ЛУКОЙЛ расширяет свое присутствие на рынке «чистой энергетики»

ЛУКОЙЛ реализует проекты развития ВИЭ с использованием механизмов поддержки «зеленой» генерации  
как на оптовом, так и на розничном рынке
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ЛУКОЙЛ наращивает долю возобновляемых источников в энергобалансе, развивая гидро-, солнечную и ветряную генерацию.  
В октябре компания завершила ряд проектов, а также объявила о новых инициативах, которые после их воплощения в жизнь могут  
добавить ей порядка 150 млн кВт•ч «зеленой» электроэнергии в год, что эквивалентно сокращению выбросов CO2 почти на 75 тыс. тонн.
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Review

— личное мнение —

Соответствуя мировым трендам, 
Россия предпринимает шаги на пу-
ти к решению проблемы измене-
ния климата на правительственном 
и деловом уровнях. Согласно проек-
ту Минэкономразвития «Стратегии 
долгосрочного развития России до 
2050 года», выбросы парниковых га-
зов к этому сроку должны сократить-
ся на 36% от уровня 1990 года, или до 
2 млрд тонн СО2-эквивалента. Нако-
пленное сокращение выбросов мо-
жет составить 80–81 млрд тонн, или 
8% глобального углеродного бюдже-
та. Государственные инициативы, 
рост осознанности потребителей и 
доступ к лучшим мировым практи-
кам заставляют устойчивое развитие 
бизнеса находить в нашей стране все 
больше практических воплощений, 
и все больше компаний — пока с раз-
ным успехом — внедряют экологич-
ные принципы в свои стратегии. Так 
как в идеале устойчивое развитие 
охватывает все аспекты деятельнос-
ти бизнеса, результативное внедре-
ние связанных с ним практик требу-
ет системного подхода. Международ-
ный химический концерн BASF по-
ложил устойчивое развитие в осно-
ву своей стратегии, сформулировав 
свой базовый постулат как «Мы со-
здаем химию для устойчивого буду-
щего». Концерн не только произво-
дит и поставляет максимально эко-
логичную продукцию, но и готов де-
литься своей экспертизой с россий-
ским бизнесом.

Стремление концерна к созда-
нию надежного будущего и повы-
шению качества жизни людей выра-
жается в проектах по гармонизации 
экономики и экологии. В частности, 
BASF разработал концепцию анали-
за экологической эффективности 
(АЭЭ) и стал активно ее применять в 

своей деятельности. Анализ помога-
ет соотнести воздействие на окружа-
ющую среду и рентабельность про-
дукта, позволяя как самому концер-
ну, так и его клиентам находить оп-
тимальное решение. В отличие от 
традиционных подходов, здесь рас-
сматривается весь жизненный цикл 
продукции: от выбора источников 
сырья до утилизации или вторич-
ной переработки. АЭЭ соответствует 
международным стандартам оцен-
ки, подходит для поиска возможных 
точек оптимизации затрат и воздей-
ствия на окружающую среду и, что 
особенно важно, применим для лю-
бой промышленной отрасли. Этот 
инструмент уже неоднократно по-
могал сделать выбор в пользу эко-
логичного решения, хотя его эконо-
мическая целесообразность не была 
очевидна сразу.

Приведем пример из сферы неф-
тепереработки. Предлагая решения 
для топлив и смазочных материа-
лов, эксперты BASF проводят эколо-
гическую и экономическую оцен-
ку гидравлических жидкостей. Ана-
лиз продемонстрировал, что исполь-
зование в гусеничных экскаваторах 
высокопроизводительного всесезон-
ного гидравлического масла преми-
ум-класса вместо стандартного не 
только оказывает меньшее воздей-
ствие на окружающую среду, но и со-
кращает общие затраты. Благодаря 
повышению коэффициента полез-
ного действия двигателя, снижению 
трения и уменьшению коэффициен-
та циркуляции массы жидкости до-
стигается экономия дизельного то-
плива. Это полностью компенсирует 
повышенный экологический след от 
премиум-продуктов на ранних ста-
диях их жизненного цикла.

Анализ учитывает поведение ко-
нечных пользователей и становит-
ся востребованным и в России, ведь 

он позволяет сочетать долгосроч-
ную устойчивую перспективу и рен-
табельность.

Анализ экономической эффек-
тивности является лишь одним из 
инструментов комплексного под-
хода к защите климата, реализуемо-
го концерном BASF. Стратегия его 
дальнейшего развития предпола-
гает сохранение эмиссии СО2 и за-
купок энергии не выше текущего 
уровня вплоть до 2030 года, несмо-
тря на планируемый запуск новых 
производственных комплексов, на-
пример, в Индии и КНР. Успеху бу-
дет способствовать специальная 
программа управления углеродны-
ми выбросами, в которой можно вы-
делить три ключевых направления: 
повышение энергоэффективности 
производств, разработка новых тех-
нологических процессов и наращи-
вание объемов применения возоб-
новляемого сырья.

Говоря о повышении техноло-
гической и энергетической эффек-
тивности производственных ци-
клов, можно отметить, что хими-
ческое производство очень энерго-
емко, при этом BASF удается обес-
печивать более 70% собственных 
потребностей в электроэнергии 
за счет 25 газотурбинных устано-
вок, работающих в теплоэнергети-
ческом режиме. В отличие от ТЭЦ 
с тради ционным способом про-
изводства электроэнергии и пара, 

такие когенерационные установки 
чрезвычайно эффективны и успеш-
но приме няются в промышленных 
масштабах, обеспечивая экономию 
почти половины потребления па-
ра и ископаемого топлива.

BASF вносит вклад в снижение вы-
бросов парниковых газов и за счет со-
вершенствования собственных про-
цессов выработки энергии и созда-
ния профильных решений в области 
катализаторов. Одним из таких при-
меров являются высокоэффектив-
ные добавки для снижения выбросов 
оксидов азота к катализаторам кре-
кинга, применяющимся на многих 
нефтеперерабатывающих заводах, в 
том числе и в России. Последние тра-
диционно уделяют пристальное вни-
мание вопросам снижения воздейст-
вия на окружающую среду.

Второй элемент программы — раз-
работка принципиально новых про-
изводственных процессов с низким 
уровнем выбросов CO2. Около 70% 
выбросов парниковых газов в хими-
ческой промышленности приходит-
ся на процессы получения двух ве-
ществ: водорода и метанола, важных 
промежуточных продуктов во мно-
гих производствах. Так, в BASF водо-
род служит сырьем для получения 
аммиака. Кроме того, водород все бо-
лее востребован в инновационных 
методах безопасного переноса и хра-
нения энергии. При поддержке Фе-
дерального министерства образова-
ния и исследований Германии BASF и 
партнеры концерна работают над но-
вой технологией безэмиссионного 
производства водорода из природно-
го газа. Техническая осуществимость 
проекта уже подтверждена на лабора-
торном уровне, и пилотные испыта-
ния должны начаться до конца года. 
Новая технология позволит получать 
вместо нежелательных выбросов CO2 
гранулированный уголь, который не 
входит в список опасных веществ и 
может храниться длительное время. 
Он имеет множество сфер примене-
ния, особенно если это твердый угле-
род высокой чистоты. Среди потен-
циальных потребителей — предпри-
ятия алюминиевой, сталелитейной, 
шинной и строительной отраслей.

Еще одна перспективная техно-
логия, над которой сейчас работают 
специалисты BASF,— экологически 

безопасный процесс производства 
метанола. Цель заключается не толь-
ко в снижении выбросов CO2, но и 
в их исключении на всем протяже-
нии процесса. Для этого традицион-
ное получение синтез-газа в процес-
се парового и автотермического ре-
форминга заменяется на частичное 
окисление природного газа. Прин-
ципиально новое решение найде-
но для работы с потоками отходя-
щего газа. Метод BASF предполага-
ет их сжигание чистым кислородом 
с дальнейшим удалением СО2 из ды-
мовых газов с помощью разработан-
ных концерном технологий газоо-
чистки. Более того, даже для захва-
ченного СО2 найдено применение: 
содержащийся в нем углерод послу-
жит для синтеза метанола. Промыш-
ленная реализация проекта, по мне-
нию команды разработчиков, во-
прос следующего десятилетия, одна-
ко ключевые элементы процесса те-
стируются уже сейчас.

Другое многообещающее направ-
ление — создание методов безэмис-
сионного производства олефинов, 
главных промежуточных продуктов 
нефтехимии. Существенно меньше-
го воздействия на окружающую сре-
ду можно достичь, если использо-
вать метан вместо нафты в качестве 
исходного сырья. Он обладает боль-
шей удельной теплотой сгорания и 
содержит больше водорода, следова-
тельно, продукты сгорания метана 
менее вредны.

Третий компонент программы 
управления выбросами — увеличе-
ние доли возобновляемых источни-
ков энергии. Тот же процесс произ-

водства олефинов может стать СО2-
нейтральным, если печь риформин-
га будет работать на электроэнергии, 
полученной из возобновляемых 
источников. Команда специалистов 
BASF работает над концепцией пе-
чи пиролиза с электрическим нагре-
вом, которая позволит сократить вы-
бросы углерода на 90%.

Благодаря предпринятым усилиям 
концерну BASF уже удалось сократить 
выбросы CO2 на 50% в период с 1990 
по 2018 год, и это при наличии почти 
400 производственных площадок по 
всему миру и увеличении выпуска 
продукции вдвое. Компания стремит-
ся к тому, чтобы иметь возможность 
назвать углеродный след каждого из 
45 тыс. наименований своей продук-
ции и вести работу по его минимиза-
ции. Описанные выше решения на-
глядно демонстрируют, как принци-
пы устойчивого развития помогают 
химическому концерну создавать ак-
туальные для мирового рынка реше-
ния, которые гармонизируют эконо-
мику и экологию производственных 
циклов широкого спектра. Компа-
нии, которые первыми прочно вста-
нут на этот путь, привлекут внимание 
к своим инициативам и соберут еди-
номышленников, заложив прочную 
основу для дальнейшего успеха в биз-
несе в сочетании с заботой об окружа-
ющей среде и социальной ответствен-
ностью. У российских компаний есть 
доступ к уже доказавшим свою эф-
фективность лучшим практикам ми-
ровых лидеров в области устойчивого 
развития. Эксперты BASF тоже готовы 
делиться опытом с клиентами и парт-
нерами в нашей стране.

«Мы можем гармонизировать  
экономику и экологию»
Директор по развитию бизнеса BASF в Рос
сии и СНГ Лариса Гуро о том, как компания 
закладывает прочную основу для успеха 
в бизнесе в сочетании с заботой об окружа
ющей среде и социальной ответственностью, 
а также о том, как BASF может помочь в этом 
российским предприятиям.

— степень ответственности —

Глобальный тренд — установле-
ние внутрикорпоративных целей 
по снижению выбросов парнико-
вых газов — становится все бо-
лее актуальным для российского 
бизнеса. Причины: планы ЕС вве-
сти трансграничное углеродное 
регулирование, требования ин-
весторов и бирж, а также потре-
бителей, но не регуляторов в РФ.

Корпорации  
теплее государств
Для многих международных компа-
ний процедура установления собст-
венных целей по снижению эмис-
сии парниковых газов (которые мо-
гут быть и более амбициозными, чем 
цели стран, в которых они работают), 
а также разработка собственных кли-
матических планов — часть бизнес-
процессов. Среди причин — давле-
ние регуляторов, ожидания инвес-
торов и клиентов, критика потреби-
телей и НКО. Нередко выбросы круп-
ных транснациональных концернов 
могут превышать показатели отдель-
ных стран, и на фоне заниженных 
амбиций государств возрастает роль 
субнациональных и бизнес-игроков.

Напомним, текущие цели, пред-
ставленные странами в рамках Па-
рижского соглашения (ПС), выводят 
мир на повышение глобальной тем-
пературы на планете примерно на 
3,5 градуса Цельсия, в то время как в 
самом ПС установлена цель сдержи-
вания роста температуры в пределах 
2 градусов Цельсия (и стремления к 
1,5 градуса) — именно ее достижение 
поможет избежать глобальной кли-
матической катастрофы. Поэтому 
много внимания уделяется и усили-
ям городов, регионов, а также част-
ного бизнеса.

Наука в поддержку цели
В рамках «проклиматического» объ-
единения We Mean Business уже бо-

лее 1,3 тыс. крупных компаний об-
народовали собственные цели по 
снижению выбросов парниковых 
газов и разрабатывают климатиче-
ские планы. В рамках инициативы 
Science Based Target initiative (SBTi — 
«Инициатива: Цели, установленные 
наукой») уже более 500 компаний 
приняли обязательства снизить вы-
бросы в соответствии со сценарием 
«2 градуса Цельсия». Среди них — 
Tesco, Coca-Cola, Dell, P&G, Sony, 
Tetra Paсk, Pfizer. Еще более 200 гло-
бальных компаний поддержали це-
ли достижения углеродной ней-
тральности к 2050 году. Инициатива 
SBTi была запущена организациями 
Carbon Disclosure Project (CDP, еже-
годно составляет и анализирует рей-
тинги климатической отчетности 
компаний), Всемирным фондом ди-
кой природы (WWF), Глобальным до-
говором ООН и Всемирным институ-
том ресурсов (WRI).

Еще одна подобная инициати-
ва — Net-Zero Asset Owner Alliance 
(Альянс собственников активов с ну-
левыми выбросами) под управлени-
ем ООН. Альянс объединяет около 30 
крупнейших инвесторов в мире с об-
щим портфелем в управлении около 
$5 трлн, которые договорились о це-
лях декарбонизации в соответствии 
со сценарием в 1,5 градуса Цельсия на 
ближайшие пять лет. В середине ок-
тября члены альянса объявили о пла-
нах снижения выбросов на 16–29% 
к 2025 году от уровня 2019-го — в ка-
честве первого шага на пути к полной 
декарбонизации к 2050 году.

Также в середине октября те-
кущего года группа из 37 глобаль-
ных финансовых институций 
(включая AXA Group и Nikko Asset 
Management), под управлением ко-
торой находится почти $20 трлн, 
призвала 1,8 тыс. компаний с высо-
ким уровнем выбросов парниковых 
газов (ответственных за четверть 
глобальных выбросов в мире) уста-
новить собственные цели в соот-

ветствии со сценарием 1,5 градуса, 
а также запланировать достижение 
углеродной нейтральности к 2050 
году. Напомним, что призыв главы 
Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляй-
ен повысить уровень климатиче-
ских обязательств ЕС до –55% к 2030 
году от уровня 1990 года поддержа-
ли 170 крупных европейских ком-
паний, в том числе Allianz, Enel, 
Engie, E-ON, Total, Unilever.

Подобные инициативы привет-
ствуются мировым экологическим 
сообществом, однако эксперты под-
черкивают, что уделять внимание 
следует не только громким заявле-
ниям и планам, но и конкретной 
реализации этих планов, в том чи-
сле прозрачному мониторингу мер 
по снижению выбросов. Актуаль-
ность этого тезиса подтверждает-
ся экспертами проекта Transition 
Pathway Initiative Лондонской шко-
лы экономики, которые в начале ок-
тября заявили, что ни одна из круп-
ных компаний угольной, нефтяной 
или газовой отрасли не справляется 
с  целями ПС.

В конце октября международ-
ные НКО (в их числе «Друзья Земли», 
ActionAid и Corporate Accountability) 
выпустила доклад, анализирующий 
и отчасти критикующий заявления 
правительств и корпораций о пла-
нах достижения чистых нулевых вы-
бросов к конкретному году. Основное 
отличие чистых нулевых выбросов 
от нулевых выбросов заключается в 
том, что в этот показатель включают-
ся планы по удерживанию или погло-
щению парниковых газов, в том чи-
сле через лесопосадки, восстановле-
ние экосистем и улавливание углеро-
да. «На планете просто недостаточно 
земли и лесов, которые можно было 
бы использовать для реализации ком-
пенсационных схем правительств и 
корпорации, как и намерений разви-
вать биоэнергетику и технологии по-
глощения углерода» — за-
ключается в докладе.

Компании видят  
климатические цели

— мнение —

Директор Центра экономики 
окружающей среды и природ-
ных ресурсов НИУ Высшая школа 
экономики ГЕОРГИЙ САФОНОВ 
о том, как и куда движутся гло-
бальный и страновые углеродные 
рынки и почему России, несмо-
тря на ее нежелание, придется 
отнестись к меняющейся дейст-
вительности всерьез.

Проблема изменения климата 
уже давно перестала быть сугубо на-
учной и экологической, теперь это 
дело политиков, бизнесменов и фи-
нансистов. Рубикон был пройден в 
середине 2000-х годов, когда у вы-
бросов парниковых газов появилась 
цена. На смену пилотной фазе рын-
ка квот на СО2 в ЕС 2005–2007 годов 
пришел Киотский протокол и все-
мирный рынок «углеродных» еди-
ниц в 2008–2012 годах, запустивший 
глобальные процессы ценообразова-
ния на углерод. ЕС и Швейцария, Ка-
лифорния и 12 штатов северо-восто-
ка США, Квебек и семь провинций 
Китая, Новая Зеландия и Австралия, 
Казахстан, Япония и Южная Корея 
стали зачинщиками современного 
углеродного рынка. Да и Россия успе-
ла прикоснуться к «климатическим» 
финансам, выполнив около 150 «ки-
отских» проектов на сумму €1 млрд.

В мае Всемирный банк опублико-
вал доклад о состоянии и перспекти-
вах развития механизмов ценообра-
зования на углерод. По оценкам ав-
торов, в мире действует и готовится 
к запуску 61 инициатива в этой обла-
сти: 31 рынок квот на выбросы и 30 
налоговых схем, которые покрыва-
ют 12 млрд тонн СО2 в год, или 22% 
глобальных выбросов. Лишь за 2019 
год размер углеродного рынка вы-
рос на 10% за счет Мексики, Герма-
нии, Виргинии и налога в Нью-Брун-
свик (Канада).

Цены на углерод сильно разли-
чаются между странами и региона-

ми. Сегодня в Казахстане и Мексике 
за 1 тонну СО2 дают около $1, на объ-
единенном рынке Китая — $6, в Ка-
лифорнии — $19, в Евросоюзе — $30, 
в Японии — около $100, а в Швеции 
налог составляет $119. По мнению 
Комиссии высокого уровня по це-
нам на углерод, для выполнения це-
лей Парижского климатического со-
глашения ООН необходимо довести 
цены как минимум до $40–80/т CO2 в 
2020 году и $50–100/т CO2 — к 2030-
му. Вероятно, рост цен не заставит се-
бя ждать, учитывая объявленные не-
давно сверхамбициозные цели по де-
карбонизации экономики ведущих 
стран: ЕС — минус 50% от 1990 году 
к 2030 году и ноль выбросов к 2050-
му; Великобритания — минус не ме-
нее 100% к 2050 году; Китай — полная 
климатическая нейтральность к 2060 
году; Япония — минус 80% от 1990 го-
да к 2050 году; США — как минимум 
минус 80% от 2005 года к 2050-му.

Мировая экономика с трудом, 
но разворачивается к главной зада-
че Парижского соглашения — не до-
пустить рост глобальной температу-
ры более чем на 1,5–2°С. Но не все 
страны охотно участвуют в этом по-
вороте. В июле Всемирный банк вы-

пустил доклад «Диверсификация и 
сотрудничество в декарбонизиру-
ющемся мире», где анализируются 
климатические стратегии стран, за-
висимых от продажи ископаемого 
топлива. Россия не одинока в своих 
переживаниях о цене СО2 и углерод-
ном протекционизме. Декарбониза-
ция экономики — страшный сон для 
стран Ближнего Востока, Бразилии, 
Венесуэлы, ЮАР и еще пары десят-
ков стран. Большая часть из них — в 
зоне «высокого воздействия» и «низ-
кой защищенности» (за исключени-
ем более устойчивых экономик Ав-
стралии, Норвегии, Канады и США). 
Авторы отмечают, что внутренняя 
климатическая политика восприни-
мается такими странами как слиш-
ком дорогостоящая. Пока не возник-
нет реальной угрозы введения высо-
кой цены на углерод, они всеми си-
лами будут избегать отказа от иско-
паемого топлива. Сохранение ста-
тус-кво дает надежду остаться в зоне 
комфорта, чем дольше — тем лучше. 
Пребывая в такой призрачной уве-
ренности, они не принимают ника-
ких аргументов о том, что внутрен-
няя цена на углерод поможет им ди-
версифицироваться, создать стиму-
лы для ухода от энергосырьевой мо-
дели, обойти торговые барьеры, вво-
димые другими странами.

Пожалуй, единственное, что мо-
жет разбудить экспортеров карбоно-
емкой продукции,— углеродный на-
лог на импорт. «Зеленая сделка» ЕС 
предусматривает введение такого 
налога в ближайшее время на уров-
не европейских цен: сегодня $30 за 
тонну СО2, а в перспективе $50, $100 
и выше. Судя по недавно представ-
ленному Минэкономразвития про-
екту стратегии «низкоуглеродного» 
развития с целью не снизить, а уве-
личить выбросы на 28–52% к 2030 го-
ду и полностью выхолощенному за 
три года волокиты законопроекту об 
углеродном регулировании, Россия 
продолжает спать.

«Рост цен на углерод  
не заставит себя ждать»

регенерация
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УСТОЙЧИВЫЕ РЕШЕНИЯ BASF С 1996 ГОДА    ИСТОЧНИК: BASF.

Анализ экологической 
эффективности
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регенерация

— исследование —

В состоянии  
нереальной готовности
Подготовительная часть реформы экологи-
ческого регулирования промышленности 
в РФ, запущенной в 2008 году и основанной 
на применении наилучших доступных тех-
нологий (НДТ), по словам чиновников, нахо-
дится в завершающей стадии. Заместитель 
главы Минпромторга Василий Осьмаков 14 
октября заявил: «Реформа НДТ, если говорить 
о ней как о формировании комплекса регу-
ляторики, в основном завершена, кроме от-
дельных кусков, связанных с водоканалами 
и нормативами выбросов в водоканалы... Вся 
инфраструктура есть, более того, у нас такие 
вещи, как согласование программ повыше-
ния экологической эффективности, делают-
ся в цифре... Но сдвижек много, и сказать, что 
НДТ — это реальность нашего дня, пока нель-
зя. Мы ждем, когда все отсрочки закончатся, 
потому что у нас все готово, все справочни-
ки готовы».

С 2019 по 2025 год промышленные пред-
приятия, осуществляющие эксплуатацию 
объектов I категории опасности, обязаны по-
лучить комплексные экологические разре-
шения (КЭР) на их использование. Основа-
ниями для подачи заявки на КЭР могут быть 
соответствие объекта НДТ либо программа 
повышения экологической эффективности 
производства, которая должна привести от-
носительные объемы выбросов и сбросов к 
показателям НДТ, определенным соответст-
вующими отраслевыми справочниками.

Реформа задумывалась как инструмент 
повышения экологической, технологиче-
ской, а также рыночной эффективности рос-
сийских компаний. Первые справочники 
НДТ появились пять лет назад и по закону 
должны периодически обновляться и пере-
сматриваться — не реже чем раз в десять лет 
после публикации предыдущей версии. Для 
анализа нами были выбраны три россий-
ских справочника НДТ: ИТС 11–2019 «Про-
изводство алюминия», ИТС 38–2017 «Сжига-
ние топлива на крупных установках в целях 

производства энергии», ИТС 9–2015 — «Обез-
вреживание отходов термическим спосо-
бом (сжигание отходов)» и три аналогичных 
документа ЕС: BAT Reference Document for 
the Non-Ferrous Metals Industries (Industrial 
Emissions Directive 2010/75/EU (Integrated 
Pollution Prevention and Control)), 2017, BAT 
Reference Document for Large Combustion 
Plants (Industrial Emissions Directive 2010/75/
EU (Integrated Pollution Prevention and 
Control)), 2017 и BAT Reference Document for 
the Waste Incineration (Industrial Emissions 
Directive 2010/75/EU (Integrated Pollution 
Prevention and Control)), 2019.

Выбор этих справочников обусловлен по-
паданием соответствующих отраслей в ут-
вержденный в 2018 году Минприроды пере-
чень объектов первой категории, которые 
оказывают значительное негативное воздей-
ствие на окружающую среду (вклад данных 
объектов в суммарные загрязнения окружа-
ющей среды составляет не менее 60% выбро-
сов всех предприятий, действующих на тер-
ритории России).

В этом обзоре мы основывались на поло-
жениях действующего законодательства РФ 
и ЕС, а также актуальных информационно-
технических справочниках по НДТ в РФ и 
Директивах ЕС относительно применения 
и внедрения НДТ. Мы также исходили из то-
го, что объектом сравнения являются процес-
сы производства алюминия исключительно 
в первичной фазе (производство глинозема), 
сжигания топлива на крупных установках в 
целях производства энергии и процесс обез-
вреживания отходов термическим способом 
(сжигание отходов).

Положения настоящего анализа отра-
жают исключительно аналитику процесса 
контроля выбросов загрязняющих веществ 
(ЗВ) в атмосферный воздух, а также выборки 
по количественным показателям основных 
(маркерных) ЗВ для каждого вида деятельнос-
ти. Технический, химический и другие ви-
ды анализа технологий и их экологичности 
не производились. Объем и формат обзора 
определены нами самостоятельно и не при-
вязаны к какой-либо методологии.

Равные по форме,  
разные по содержанию
Основные результаты сравнения справочни-
ков, полученные нами, позволяют оценить от-
дельные качественные и количественные ха-
рактеристики документов (см. таблицу). Так, 
действующий с 2016 года в РФ справочник по 
НДТ «Производство алюминия» был актуали-
зирован в 2020 году. Одним из основных риск-
факторов негативного воздействия на окру-
жающую среду при производстве алюминия 
является химическое выделение загрязняю-
щих веществ. Производство глинозема сопря-
жено с использованием бокситов с малым со-
держанием кремнезема, при производст-
ве которых эмитируются SOx (оксиды серы), 
NOx (оксиды азота), CO (оксид углерода), ще-
лочи. Основной задачей справочника и отра-
сли является количественное снижение эмис-
сии загрязняющих веществ.

В частности, обнаруживается, что соот-
ветствующая Директива ЕС 2017 года в ча-
сти производства глинозема содержит более 
высокие требования к проведению контр-
оля воздействия на окружающую среду (ОС) 
в сравнении с ИТС 11–2019. В то же время по-
ложения ИТС 11–2019 строже регулируют 
воздействие выбросов на окружающую сре-
ду, чем аналогичный справочник в ЕС. По вы-
борочным количественным и качественным 
характеристикам ИТС 11–2019 во многом со-
ответствует требованиям европейского стан-
дарта. Однако одно из важных различий двух 
систем установления НДТ — более жесткие 
европейские требования к технологическим 
выбросам ЗВ в атмосферу.

Российский справочник по НДТ «Сжига-
ние топлива на крупных установках в целях 
производства энергии» (ИТС 38–2017) утвер-
жден в 2017 году, и его актуализация в бли-
жайшие три года не запланирована. ИТС 38–
2017 ориентирован на топливосжигающие 
установки (энергоустановки) с номинальной 
тепловой мощностью, превышающей 50 МВт, 
осуществляющие деятельность по производ-
ству электрической и тепловой энергии пу-
тем сжигания топлива. На долю России при-
ходится до 45% мирового централизованного 

производства тепловой энергии с использо-
ванием 12 млн индивидуальных теплогенера-
торов и теплоутилизационных установок. Ос-
новным риск-фактором, возникающим в про-
цессе работы ТЭС, является выделение золы 
твердого топлива (твердых частиц), SOx (окси-
дов серы), NOx (оксидов азота).

Нами обнаружено, что положения Дирек-
тивы ЕС о деятельности ТЭС по сравнению с 
ИТС 38–2017 детальнее регулируют процесс 
сжигания топлива и предполагают анализ и 
контроль состава потребляемых ресурсов. От-
метим, что положения ИТС 38–2017 во мно-
гом основаны на положениях Директивы ЕС 
по сжиганию топлива на крупных установках 
в целях производства энергии. Однако коли-
чественные и качественные показатели эмис-
сий ЗВ существенно отличаются от европей-
ских. Так, например, технологический пока-
затель максимальной концентрации выбро-
сов оксидов серы, установленный в РФ, пре-
вышают европейский показатель в 16 раз, по-
казатель по NOx — в 8 раз.

Действующий сегодня в России ИТС 
9–2015 — информационно-технический 
справочник по НДТ «Обезвреживание отхо-
дов термическим способом (сжигание отхо-
дов)» утвержден в 2015 году, и с тех пор его 
текст не менялся, несмотря на развитие от-
расли. В настоящий момент создана рабочая 
группа по его актуализации, которая долж-
на завершиться в 2021 году. Справочник ори-
ентирован на обезвреживание отходов, со-
держащих органические вещества, термиче-
ским способом методами сжигания, пироли-
за и газификации. В процессе такой термиче-
ской обработки формируются различные ви-
ды отходов, например шлак и зола от сжига-
ния, технологический грунт, пиролизное то-
пливо, пиролизный газ, песок, пиролизное 
масло/технический углерод, металлокорд, 
жидкие углеводороды, металлолом. При этом 
вид образуемого отхода зависит не только от 
первоначального продукта, но и от способа 
термической обработки.

Сравнение российского и соответствую-
щего европейского справочников обнаружи-
вает, что положения о периодичности контр-

оля ИТС 9–2015 частично соответствуют Ди-
рективе ЕС по сжиганию отходов, например 
в части анализа оксидов азота. Однако боль-
шая часть ЗВ в соответствии с Директивой 
ЕС по сжиганию отходов требует непрерыв-
ного мониторинга или более частого контр-
оля, в отличие от требований, предусмотрен-
ных справочником ИТС 9–2015. По количест-
венным характеристикам справочник РФ со-
ответствует Директиве ЕС. Однако хотя поло-
жения ИТС 9–2015 в описании процесса сжи-
гания отходов, а также мониторинга воздей-
ствия на ОС во многом основаны на положе-
ниях Директивы ЕС по сжиганию отходов, пе-
риодичность мониторинга негативного воз-
действия ЗВ на окружающую среду в двух до-
кументах заметно различается.

Больше выбросов,  
меньше контроля
Российские и европейские справочники по 
НДТ схожи как по структуре и содержанию, 
так и по принципам обоснования техноло-
гических показателей (эмиссий загрязняю-
щих веществ, соответствующих НДТ). Как в 
ЕС, так и в РФ, разделы справочников, содер-
жащие описание НДТ и соответствующих им 
уровней эмиссий, являются основными. На-
пример, обязательной частью каждого спра-
вочника является раздел с описанием прове-
дения экологического контроля. Также в спра-
вочниках содержится информация по показа-
телям максимально допустимой концентра-
ции оксидов серы, оксидов азота и других ЗВ, 
выбрасываемых в атмосферу.

Однако в российских и европейских спра-
вочниках немало и отличий. Больше всего их 
на уровне количественных показателей. От-
метим, что европейский контроль за воздей-
ствием на окружающую среду при установ-
лении НДТ является более строгим, так как 
предусматривает не только периодический 
анализ изменений показателей эмиссий ЗВ, 
но и постоянный непрерывный мониторинг 
с использованием специализированного обо-
рудования. Максимальные показатели эмис-
сий ЗВ в российских справочниках НДТ су-
щественно выше показателей по аналогич-
ным веществам в директивах ЕС. Например, 
в справочнике по сжиганию топлива на круп-
ных установках в целях производства энер-
гии максимальный показатель содержания в 
воздухе твердых частиц при выбросах в атмос-
феру в процессе производства по российско-
му справочнику в 60 раз выше, чем в ЕС.

Кроме того, важный показатель — это мо-
ниторинг воздействия производственного 
процесса на окружающую среду путем контр-
оля за выбросами, сбросами, отходами. В ев-
ропейских справочниках устанавливается 
обязательный непрерывный мониторинг 
выбросов некоторых загрязняющих веществ, 
российские же справочники лишь содержат 
положения о периодическом инструменталь-
ном контроле.

Юлия Фахрудинова,  
менеджер департамента  
налогов и права «Делойт» 
Мария Спиридонова,  
старший менеджер группы  
по предоставлению услуг в области 
устойчивого развития «Делойт»  
Алексей Шаповалов

Малодоступные технологии улучшений
Реформа экологического регулирования промышлен-
ности, в основе которой лежит технологическое норми-
рование нагрузки компаний на окружающую среду, вхо-
дит в активную фазу. Первые справочники наилучших 
доступных технологий (НДТ) в РФ появились в 2015 году. 
Мы проанализировали несколько российских отрасле-
вых справочников НДТ, сравнив их по отдельным качест-
венным и количественным показателям с аналогами, 
действующими в ЕС. Цель — понять различия докумен-
тов в части требований к экологической эффективности 
и внести вклад в дискуссию о том, сможет ли соответст-
вие компаний требованиям и рекомендациям текущих 
документов стимулировать технологичную модерниза-
цию и снизить негативное воздействие на окружающую 
среду, оправдав господдержку, гарантированную ком-
паниям, соответствующим НДТ. А
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— степень ответственности —

Кнут для российских 
компаний

Примечательно, что тенденция к установле-
нию корпоративных климатических целей 
становится все более заметной и в России. 
«Для многих российских компаний борьба с 
изменением климата стала приоритетом — 
достаточно посмотреть отчеты об устойчи-
вом развитии, где описываются мероприя-
тия по снижению выбросов, лесопосадкам и 
приводятся углеродные метрики: выбросы в 
целом, углеродоемкость продукции и т. д. Мо-
тивируют к этому требования инвесторов, за-
конодательство стран присутствия, напри-
мер ЕС. Некоторые металлургические и неф-
тегазовые компании установили среднесроч-

ные климатические цели и планы компенса-
ции углеродного следа. Еще один важный мо-
тивирующий фактор — требования потреби-
телей»,— говорит Динара Гершинкова, руко-
водитель климатического проекта в Сахалин-
ской области (где на практике будет отрабаты-
ваться механизм углеродного регулирования 
на региональном уровне).

Российские компании не скрывают, что ак-
туальной климатическая повестка становится 
для них в свете введения ЕС налогов на угле-
родоемкий импорт. «Климатическая повестка 
приобретает значимость для российского биз-
неса на глазах. Если ранее основными драйве-
рами сокращения парниковых выбросов бы-
ли преимущественно сокращение операци-
онных расходов в рамках повышения энерго-
эффективности и экологичности производств, 

пожелания в основном зарубежных инвесто-
ров и клиентов, сейчас ввиду возможного вве-
дения трансграничного углеродного регули-
рования (ТУР) в ЕС данная тема приобретает 
вполне понятное финансовое выражение»,— 
соглашаются в СИБУРе. В компании расска-
зывают, что также поставили цели сократить 
удельные парниковые выбросы на 5–15% в раз-
личных сегментах к 2025 году от уровня 2019-
го и увеличить долю «зеленой» энергии в энер-
гобалансе компании в пять раз к 2025 году. 
НЛМК заявляет о планах снижения удельной 
эмиссии на 3,5% до 2023 года (в том числе за 
счет повышения энергоэффективности, сни-
жения расхода углеродосодержащего топлива 
и развитие технологий декарбонизации).

«Климатическая повестка в 2020 году выш-
ла на первый план. Основной причиной для 

российского бизнеса, конечно же, является 
активное продвижение ЕС инициативы ТУР 
— наличия очевидных прямых финансовых 
рисков для бизнеса»,— соглашается и дирек-
тор Группы по операционным рискам и устой-
чивому развитию КПМГ Владимир Лукин.

Директор Carbon Lab Михаил Юлкин рас-
сказывает, что в SBTi уже участвуют две рос-
сийские компании — En+ и Архангельский 
ЦБК, а ЛУКОЙЛ объявил о планах климати-
ческой нейтральности к 2050 году. Углеродо-
интенсивные компании начинают пересма-
тривать свои инвестпроекты с целью выпуска 
продукции с меньшим углеродным следом — 
пример тому «Металлоинвест» и Байкальская 
горная компания.

По мнению эксперта по климатическим 
рискам «Делойт, СНГ» Марии Спиридоновой, 

растет значимость требований инвесторов и 
бирж, что является одной из основных при-
чин для мобилизации компаний в области 
климата в условиях отсутствия жестких тре-
бований со стороны правительства РФ. «Ин-
терес к раскрытию информации, связанной 
с климатом, также усиливается благодаря 
введению соответствующих требований на 
законодательном уровне в других странах. 
Развитие таких инициатив, как SBTi, ужесто-
чение климатической общеевропейской це-
ли, возрастающее внимание к климатиче-
ской отчетности и, соответственно, повы-
шенные требования инвесторов подталки-
вают компании к более основательному под-
ходу к постановке своих климатических це-
лей»,— говорит она.

Ангелина Давыдова

Компании видят климатические цели
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Сравнение основных параметров отдельных справочников НДТ в России и ЕС
Отрасль  
производства 

Территория 
действия

Качественные параметры Количественные параметры
Экологический менеджмент и контроль отходов Мониторинг воздействия на окружающую среду Выбросы в атмосферу
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Единый нормативный базис — международный стандарт ISO 14001 «Системы 
экологического менеджмента. Требования и руководство по применению»

Периодическая инвентаризация выбросов, сбросов  
маркерных веществ, характеризующих технологии  
и особенности производства, их источников.
Регулярный анализ почв и водных объектов.
Контроль нормируемых параметров и характеристик,  
или используемых при установлении нормативов  
предельно допустимых и временно согласованных  
выбросов. Не затрагивает эмиссии ртути.

Показатели максимальной концентрации выбросов для твердых частиц после очистки (максимальная концентрация пыли спека и пыли неорганической с содержанием SiO2 ниже 20 % не должна превышать 200 мг/нм3)
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з Непрерывный мониторинг выбросов твердых частиц, SOx, 
NOx, CO.
Периодический инструментальный контроль эмиссии ртути.

Не предусматривает показателей выбросов ЗВ. Рекомендует рукавные фильтры для сухой газоочистки
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Предусмотрен обязательный экологический контроль, периодичное  
проведение ПЭК на основании требований законодательства РФ, ГОСТ.  
ИТС предусматривает контроль следующих выбросов:
1) контроль предельно допустимых выбросов;
2) контроль газоочистительных установок;
3) контроль соблюдения технических нормативов выбросов передвижными 
источниками;
4) контроль водопользования;
5) контроль объемов водопользования;
6) контроль качества вод;
7) контроль воздействия на подземные воды;
8) контроль почв

Периодический контроль соответствия нормативам  
воздействия на окружающую среду

Твердые  
частицы

Sox NOx CO HF HCl Hg Твердые металлы

1200 мг/
м3 4000 мг/м3 1600 мг/м3 400 мг/ м3 х х х х
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з Предусмотрен обязательный экологический контроль, методы и инструменты, 
используемые для мониторинга выбросов должны соответствовать междуна-
родным и национальным методам, в том числе стандартам CEN, ISO, VDI).
Предпочтительной формой контроля является непрерывный мониторинг.

Непрерывный мониторинг выбросов пыли  
неорганической, SOx, NOx, CO, Hg.
Периодический инструментальный контроль эмиссии твер-
дых металлов, HF, HCl, Hg

3-20 мг/
м3 25-250 мг/м3 85-200 мг/м3 30-140 мг/м3 1–3 мг/м3 1–5 мг/м3 1–3 мг/м3 3–20 мг/м3
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Описан процесс поступления входящих отходов на заводы и их подготовки  
к сжиганию в зависимости от опасности содержащихся в отходах веществ.  
В том числе - особенности процесса взаимодействия с медицинскими  
и опасными отходами.

Периодичность контроля с учетом суммарной  
производительности установки до 10 т/сутки.  
Мониторинг маркерных веществ:
1) оксиды азота — ежесуточно и раз в году;
2) оксид углерода — ежесуточно и раз в году;
3) диоксины — раз в год

NOx SO2 CO Предельные  
углеводороды

Бензапирен Сажа Взвешенные 
вещества

HCl HF Диоксины Hg Cd + Tl Иные тяжелые 
металлы

200 мг/м3 50 мг/м3 50 мг/м3

10 мг/м3 0,1 мг/м3

10 мг/м3 10 мг/м3 10 мг/м3

1 нг/м3 0,1 мг/м3

0,5 мг/м3 0,5 мг/м3 0,5 мг/м3
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з Периодичность контроля вне зависимости  
от суммарной производительности установки.
Мониторинг маркерных веществ:
1) оксиды азота — раз в году;
2 оксид углерода — постоянный мониторинг;
3) диоксины — раз в полгода для краткосрочных проб  
и раз в месяц для отбора долгосрочных проб

х х 0,1 нг/м3 10 мг/м3
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— этика инвестиций —

Инвестиции социально-экологи-
ческого воздействия (ИСЭВ, impact 
investments) в развивающихся стра-
нах могут приносить не только пользу 
обществу, но и прибыль инвесторам 
выше среднерыночной, следует из ис-
следования ВБ и Международной фи-
нансовой корпорации (IFC). В работе 
«Долгосрочный возврат инвестиций 
социального воздействия на развива-
ющихся рынках» (Long-run Returns to 
Impact Investing in Emerging Market 
and Developing Economies) авторы ис-
следуют опыт IFC, инвестиционно-
го подразделения банка, мандат ко-
торого позволяет осуществлять вло-
жения только в проекты в развиваю-
щихся странах с выраженными пози-
тивными социальными или экологи-
ческими эффектами. Проанализиро-
вав накопленный институтом опыт 
инвестирования на протяжении по-
следних 50 лет и сопоставив его с до-
ходностью американского индекса 
S&P 500, экономисты пришли к выво-
ду, что в среднем импакт-инвестиции 
показывают на 15% большую ежегод-
ную доходность.

Хотя авторы признают приви-
легированный статус IFC, дающий 
ее проектам повышенную устойчи-
вость (инвестиции ВБ сложно без по-
следствий экспроприировать), выво-
ды ученых однозначны: инвестиро-
вать в общественно полезные проек-
ты не только верно с точки зрении мо-
рали, но и выгодно. Это хорошая но-
вость для зарождающегося россий-
ского рынка импакт-инвестирова-
ния, который, по признанию финан-
систа, партнера программы «Навстре-
чу импакт-инвестициям» Любови Ше-
рышевой, находится в самом начале 
своего становления. «Это очень боль-
шой и разноплановый рынок,— по-
ясняет она.— На нем есть проекты, на 
которые мы не привыкли смотреть 
как на импакт-инвестиции. А ведь 
они таковыми являются, так как кро-
ме коммерческой задачи выполняют 
и социальную: пансионаты для пожи-
лых или производство экзоскелетов 
для людей с ограниченными возмож-
ностями. Там доходность по 20% годо-
вых и больше. А есть и те, где без под-
держки государства с коммерческой 
составляющей будет непросто».

Оценить существующий в России 
рынок ИСЭВ непросто хотя бы пото-
му, что в отдельную категорию они 
стали выделяться недавно. По дан-
ным Торгово-промышленной пала-
ты, в стране насчитывается свыше 
50 тыс. компаний, занимающихся 
социальным предпринимательст-
вом. Однако нет никакой достовер-
ной статистики объема их оборота 
или общего объема инвестиций в со-
циально и экологически значимые 
проекты. По косвенным признакам 
его можно назвать довольно скром-
ным: размер публичного рынка «зе-
леных» финансов (который являет-
ся составной частью ИСЭВ) не пре-
вышает в России $200 млн. При этом 
в мире, по данным Global Impact 
Investing Network, объем ИСЭВ к на-

чалу 2019 года уже достиг $502 млрд 
и рос темпами до 29% в год.

В наиболее богатых странах раз-
витие этого рынка в основном об-
условлено требованиями инвесто-
ров. «Сингапур — финансовый центр 
Азии и один из самых явных миро-
вых трендов в управлении капиталом 
— требования к его использованию в 
социальных или экологических це-
лях,— сообщил „Ъ-Регенерации“ гла-
ва сингапурского фонда социального 
предпринимательства Tri Sector Ке-
вин Тан.— Чтобы остаться востребо-
ванными, сингапурские банки пред-
лагают клиентам возможности ин-
вестирования в проекты, имеющие 
подобный эффект». Желание населе-
ния участвовать в ИСЭВ в Сингапу-
ре достигло такого уровня, что в 2013 
году в стране открылась биржа та-
ких инструментов и проектов Impact 
Exchange. Активно развивается эта 
сфера в ЕС, Северной Америке и Азии.

В России в последние годы к раз-
витию сферы импакт-инвестирова-
ния подключилось государство. При-
влечение негосударственных постав-
щиков к оказанию услуг в социаль-
ной сфере практиковалось уже дав-
но, но лишь в 2019 году был принят 
закон о социальном предпринима-
тельстве, а в начале 2020-го — закон 
о соцзаказе. В ноябре 2019-го вышло 
в свет постановление правительства, 
утверждающее методологию реали-
зации проектов социального воздей-
ствия (ПСВ). Документом госкорпора-
ция ВЭБ.РФ рекомендована в качестве 
оператора ПСВ. Механизм ПСВ пред-
полагает госзаказ на решение опреде-
ленной социальной задачи (повыше-
ния успеваемости в школах региона, 
снижения уровня рецидивизма сре-
ди преступников и т. п.), наличие ин-
вестора и провайдера в лице неком-
мерческой организации — непосред-
ственного исполнителя проекта. ВЭБ 
поможет реализовать проект.

«ВЭБ.РФ как институт развития 
взял на себя роль оператора и драй-
вера проектов социального воздейст-
вия,— говорит член правления ВЭБа 
Светлана Ячевская, курирующая на-
правление.— Мы помогаем структу-
рировать проекты, сопровождаем их 
на протяжении всего цикла реализа-
ции и организуем независимую оцен-
ку результатов». Она уточнила, что за-
крепление оператора таких проектов 
на уровне правительства — «россий-
ское ноу-хау»: «Во всем мире проекты 
социального воздействия реализуют-
ся точечно и прорастают снизу-вверх, 
мы же предложили импакт-инвести-
ции в качестве элемента бюджетной 
политики в социальной сфере».

Пока по этой схеме реализуется 
пилотный проект — «Повышение 
образовательных результатов» в 27 
школах Хангаласского улуса Якутии. 
Заказчик — правительство Якутии, 
исполнитель — НИУ ВШЭ, инвестор 
— Фонд развития Дальнего Востока и 
Арктики. Проект рассчитан на три го-
да (2019–2021), по итогам которых ин-
тегральный показатель образователь-
ных результатов школьников регио-
на должен вырасти на 10%.

По словам Светланы Ячевской, 
результаты первого года работы уже 
можно масштабировать на всю ре-
спублику и в другие регионы. Инвес-
тиции в проект составят не менее 60 
млн. рублей в течение трех лет, и, в 
случае достижения показателей про-
екта, инвестору будет выплачен грант 
в 68 млн. рублей. Это первый пилот, 
на очереди проект по сопровождае-
мому проживанию людей с особыми 
потребностями в Якутии и еще семь 
проектов в разных отраслях социаль-
ной сферы в других регионах.

Директор по инновациям и соци-
альным инвестициям Travers Ltd (Ве-
ликобритания) Чи Хун Си считает го-
споддержку импакт-инвестиций в 
России оправданной. «Учитывая раз-

меры и политическую структуру ва-
шей страны, подход „сверху вниз“ вы-
глядит логичным,— отметил он в раз-
говоре с „Ъ-Регенерацией“.— Не толь-
ко в области руководящей роли пра-
вительства, но и в плане возможности 
масштабирования успешных проек-
тов по всей территории. Государству 
легче взять на себя повышенные ри-
ски первого этапа развития этой сфе-
ры и показать инвесторам, что такие 
проекты могут быть одновременно 
полезны обществу и выгодны».

По мнению Любови Шерышевой, 
ключевая задача сейчас — создать в 
России структурированный рынок: 
«Многие фактические социальные 
предприниматели не видят себя в 
качестве таковых, так как привыкли 
существовать на гранты и не умеют 
коммерциализировать свою деятель-
ность. Инвесторы же не рассматрива-
ют социально полезные проекты как 
импакт-инвестиции, так как привы-
кли к классической филантропии».

Партнер McKinsey Наталья Бок-
ша также полагает, что привлекатель-
ность социального инвестирования в 
России будет расти по мере увеличе-
ния числа успешных кейсов. «Во-пер-
вых, нужен широкий спектр проек-
тов, разных по содержанию, масшта-
бу и сроку реализации,— перечисля-
ет она в беседе с „Ъ-Регенерацией“.— 
При этом окупаемость большой ча-
сти проектов может быть достигну-
та только за счет соответствующей го-
споддержки — как в виде программ 
госфинансирования, так и поддер-
жки от институтов развития. Второе 
важное условие — продвижение про-
ектов. Чтобы проект получил поддер-
жку и финансирование, необходимо 
добиться положительного общест-
венного резонанса. И, наконец, тре-
тье условие — соблюдение баланса 
между общественным благом и фи-
нансовым эффектом для инвесторов».

Михаил Бобров

Социальные вложения 
экономически выгодны
Согласно свежему исследованию Всемирного банка (ВБ), доходность инвестиций социального воз-
действия (импакт-инвестиций) в развивающихся странах за последние 50 лет на 15% выше, чем вло-
жения в индекс S&P 500. Такой формат вложений набирает популярность во всем мире, и во многих 
странах создаются открытые биржи соответствующих инвестпроектов. Россия пока в самом начале 
пути создания этого рынка. Пока авторам социальных проектов необходимо научиться их коммерци-
ализировать, инвесторам — видеть за цифрами доходности то самое «социальное воздействие», 
а государству — помогать в создании для всего этого инфраструктуры.
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— тенденции —

Игнорирование социаль-
ных и экологических про-

блем негативно сказывается на ими-
дже фирмы, что снижает капитали-
зацию на фондовом рынке и грозит 
потерями прибыли. Крупные корпо-
рации вынуждены считаться и с из-
менением социальных настроений. 
Когда прибыли акционеров растут, 
доходы большей части населения 
стагнируют, что может привести к 
мощным социальным протестам и 
разрушить капиталистическую сис-
тему. При этом речь идет не об аль-
труистическом перерождении биз-
неса. Многое зависит от потенциала 
давления со стороны гражданского 
сообщества, от того, насколько оно 
активно или пассивно (например, 
через снижение эффективности тру-
да) будет влиять на корпорации.

Проверка реальностью
Пандемия коронавируса стала испы-
танием для модели стейкхолдер-ка-
питализма. С одной стороны, компа-

нии, инвестировавшие в укрепле-
ние долгосрочных связей со стейк-
холдерами, оказались лучше подго-
товленными к пандемии, отмечает 
Илья Розов: «Давление общества на 
бизнес усилилось как никогда, от 
его реакции на ситуацию зависела 
лояльность потребителей. В апреле 
лишь 17% опрошенных в ЕС одобря-
ли бренды, запускавшие «обычную» 
рекламу, 57% благосклонно воспри-
нимали советы и практическую ин-
формацию от брендов и 42% привет-
ствовали переход компаний на про-
изводство важнейших товаров».

С другой стороны, опублико-
ванный в сентябре 2020 года отчет 
инициативы The Test of Corporate 
Purpose и KKS Advisors при поддер-
жке Ford Foundation свидетельству-
ет, что во время пандемии стало оче-
видно: несмотря на декларативные 
заявления об общих ценностях, мно-
гие корпорации по-прежнему ста-
вят интересы своих акционеров и 
топ-менеджеров выше других. Ана-
лиз показал, что американские ком-
пании, подписавшие в 2019-м новую 

декларацию Business Roundtable, 
«показали себя в период кризиса 
2020 года не лучше, чем их колле-
ги, не подписавшие соглашение». 
Кроме того, по данным отчета, лишь 
немногие из подписавших деклара-
цию представили ее своим компани-
ям на утверждение, поэтому некото-
рые ученые утверждают: обещания, 
данные сторонниками «капитализ-
ма заинтересованных сторон», явля-
ются уловкой департаментов по свя-
зям с общественностью. Исследова-
тели указали на использование таки-
ми компаниями практик обратного 
выкуп акций у акционеров, подкуп 
политиков, уклонение от уплаты на-
логов и неконтролируемое загрязне-
ние окружающей среды, несмотря 
на обещания добиваться «всеобще-
го процветания» для всех заинтере-
сованных сторон. Поэтому при оцен-
ке того, насколько компания дейст-
вительно следует принципам «капи-
тализма заинтересованных сторон», 
предлагается учитывать и деятель-
ность компаний по лоббированию 
и подкупу политиков.

Центральный вопрос — это нахо-
ждение критериев, на которые сле-
дует ориентироваться компании 
в рамках «стейкхолдер-капитализ-
ма», считает Андрей Колганов. Если 
максимизация прибыли отпадает, 
то что остается? Требования заинте-
ресованных сторон весьма многоо-
бразны. Невозможно оптимизиро-
вать работу, ориентируясь на мно-
жественные критерии. «Кроме то-
го,— говорит эксперт,— производ-
ство прибыли — фундаментальное 
основание капиталистической си-
стемы. Оно может корректировать-
ся, видоизменяться, но от него нель-
зя отказаться, не отказавшись от ка-
питализма как такового». По его 
мнению, единственно реально воз-
можная модель «стейкхолдер-капи-
тализма» — это модель выстраива-
ния определенных правил взаимо-
действия между компаниями и об-
щественными группами, представ-
ляющими те или иные интересы. 
Сейчас же таких правил, по сущест-
ву, еще нет.

Наталья Гордеева

Капитализм принял  
лекарство от жадности
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— из первых уст —

Человеку очень трудно из-
менить свой образ мыслей, 

научиться по-новому воспринимать 
свое место внутри компании и ме-
сто компании в обществе. Мы 12 лет 
проводим исследования с нейробио-
логами, психологами, бихевиориста-
ми, чтобы понять, какие методики ра-
боты с людьми наиболее эффектив-
ны. Руководителям компаний нуж-
но знать, каким образом сделать так, 
чтобы люди не просто осознали мас-
штаб проблемы, но и начали созна-
тельно менять свое поведение в луч-
шую сторону.

Мы рассматривали самые разные 
подходы: и инновационные, такие 
как brain training, когнитивное обуче-
ние, и традиционные занятия, лек-
ции. Пробовали также медитативные 
практики, интроспекцию. Самые раз-
ные подходы. Пока что мы пришли 
к такому выводу, что есть один под-
ход, который по своей эффективно-
сти намного превосходит все осталь-
ные в плане интеграции принципов 
устойчивого развития в человеческое 
сознание. И это как раз медитация. У 
нас есть исследование, которое пока-
зывает, что меняется не только пове-
дение человека — меняются психо-
логические установки, которые фор-
мируют поведение. Меняются наши 
представления о ценностях, о том, что 
по-настоящему важно для нас.

И знаете, что самое интересное? 
Те участки мозга, которые отвеча-
ют за нашу способность контролиро-
вать инстинкты, определяют наше 
эмоциональное и когнитивное пове-
дение,— они начинают развиваться. 
Мозг становится более плотным, ко-
личество нейронов увеличивается. По 
итогам занятий с элементами медита-
ции в мозгу появляются новые клет-
ки. Это очень уникальный и удиви-
тельный факт. И тем не менее это так.

Короче, мы видим, что некото-
рые подходы к обучению работают 
очень хорошо, а некоторые — почти 
не работают.
— Вы упомянули медитацию. Есть 
еще какие-то секреты или хитро-
сти, которыми вы могли бы с на-
ми поделиться?
— Есть очень простые вещи, кото-
рые может внедрить у себя любая ор-
ганизация. Еще до того, как мы нач-
нем рассматривать сложнейший во-
прос, каким образом нам нужно фор-
мировать правильное сознание, не-
обходимо развивать внутри своей ор-
ганизации многообразие. Например, 
у нас есть абсолютно достоверные на-
учные данные о том, что чем больше 
в компании женщин на руководя-
щих должностях — в совете директо-
ров, во главе различных департамен-
тов, тем выше у компании показате-
ли как экономические, так и экологи-
ческие, и социальные. Ученые даже 
выяснили, что компании, в которых 
обеспечивается гендерное равенст-
во, обычно более инновационные, 
за счет инноваций они стабильно по-
лучают преимущество перед своими 
конкурентами.

Это логично. Женщина в силу сво-
ей природы больше предрасположе-
на думать о будущих поколениях. Со-
ответственно, женщина более склон-
на заботиться о том, чтобы не загряз-
нять окружающую среду, например. 
Поскольку женщина сама и произво-
дит на свет это следующее поколение, 
социальные вопросы, качество соци-
альных отношений для нее, как пра-
вило, тоже имеют большее значение, 
чем для мужчины.

Факторы, которые выходят за рам-
ки чисто экономических соображе-
ний, гораздо важнее для женского 
склада ума, чем для мужского. Но вот 
что интересно: помимо этого женщи-
ны обеспечивают своей компании 
конкурентное преимущество за счет 
инноваций и помогают ей расти, в то 
время как мужская психология боль-
ше фокусируется на эффективном 
расходовании средств.
— Не могли бы вы назвать три ба-
зовых шага для перехода компа-
нии к устойчивому развитию?
— Начинать нужно сверху. Руководст-
во организации должно провести се-
рию серьезных внутренних совеща-
ний с участием всех стейкхолдеров. 
Когда я говорю «внутреннее совеща-
ние», это не обязательно означает, что 
в нем участвуют только сотрудники. В 
этом совещании должен участвовать 
более широкий круг сторон, который 
и должен предложить новую концеп-
цию компании. Это представители 
клиентов, поставщиков, сотрудни-
ков, местных жителей и инвесторов, 
с которыми нужно поговорить о том, 
каков смысл существования данной 
компании. В чем наше предназначе-
ние? Для чего мы вообще все это дела-
ем? То есть идея не просто в том, что-

бы получить максимальную выгоду. 
Мы все понимаем, что прибыль необ-
ходима, но это средство для достиже-
ния цели. А в чем заключается цель, 
обычно никто не знает. Так вот пред-
лагается выбрать, чтобы данная ком-
пания внесла свой вклад в достиже-
ние хотя бы какой-то одной ЦУР. Ком-
пания должна осознать, каким обра-
зом она может помочь человечеству. 
И это становится целью компании. 
Естественно, вопрос прибыли нику-
да не уходит, поскольку для достиже-
ния цели все равно нужны ресурсы. 
Но эта цель теперь мотивирует всех 
сотрудников компании, всех стейк-
холдеров: клиентов, поставщиков, 
местных жителей, инвесторов. Все 
они стремятся к ее достижению. Это 
первый шаг. Если этого не сделать, 
в компании будет очень сложно осу-
ществлять какие-то серьезные прео-
бразования.

Далее вы начинаете перестраивать 
всю систему управления компанией. 
Вам надо наладить каналы связи с 
основными клиентами, с сотрудника-
ми, с поставщиками для совместного 
принятия ключевых стратегических 
решений. Именно так работает орга-
низация, которая ставит во главу угла 
свои отношения со стейкхолдерами. 
Это второй уровень — управление и 
стратегические процессы.

Третий важный шаг: вы меняе-
те системы — систему поощрений, 
контроля, процедуры по всем клю-
чевым направлениям: закупки, про-
дажи и т. д. Эти преобразования осу-
ществляются с учетом экологических 
и социальных факторов, интересов 
всех вовлеченных сторон.

Ну и последнее и самое сложное: 
нужно изменить психологию каждо-
го человека, культуру внутри органи-
зации. В своей деятельности люди те-
перь должны руководствоваться этой 
главной целью, про которую мы гово-
рили,— тем ради чего, собственно, и 
существует данная организация.
— Помогла ли, на ваш взгляд, пан-
демия COVID-19 осознать человече-
ству важность устойчивого разви-
тия для будущих поколений?
— Это отличный вопрос. Спасибо за 
него. Мне кажется, COVID-19 заставил 
весь мир осознать серьезность стоя-
щих перед нами проблем. Он высве-
тил две вещи. Первое: то, что мы все, 
весь мир, очень тесно связаны друг 
с другом. Вирус распространился по 
всему миру за считаные недели. Не 
может быть такого, что весь мир стра-
дает, а какая-то одна страна отгороди-
лась ото всех и процветает. Это осно-
вополагающий момент, который все 
сейчас осознали. И это очень важно 
для устойчивого развития.

Второе. Я думаю — или, точнее ска-
зать, надеюсь, что это действитель-
но так: люди стали больше доверять 
ученым, научной информации. Если 
раньше люди иногда относились к 
научным данным с недоверием, то те-
перь, мне кажется, ситуация улучши-
лась. Сегодня все слушают ученых: 
что скажут врачи, эпидемиологи, что 
там говорят разработчики вакцин, 
что происходит с COVID-19. И мне ка-
жется, это подталкивает людей к то-
му, чтобы и в плане устойчивого раз-
вития они в большей степени опира-
лись на научную информацию.

И еще один момент. Стали отчет-
ливо видны связи между здоровьем и 
экономическим благополучием, меж-
ду здоровьем и защитой окружающей 
среды. Почему получается так, что лю-
ди заражаются какими-то новыми ви-
русами от животных? Ведь каждые 
несколько лет у нас возникают такого 
рода эпидемии. Почему это происхо-
дит? Потому что мы уничтожаем при-
роду. Из-за этого человек вступает в 
контакт с какими-то новыми перенос-
чиками вирусов. Все эти кризисы вза-
имосвязаны, в том числе экономиче-
ский. Одно вытекает из другого, и все 
это взаимосвязано. И теперь мы нако-
нец понимаем, что весь мир должен 
объединиться, чтобы решить все эти 
глобальные проблемы. Вот, на мой 
взгляд, те положительные сдвиги, ко-
торые мы сейчас наблюдаем.

Юлия Весенёва

«Медитация  
наиболее эффективна 
для интеграции 
принципов  
устойчивого развития»
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Профессор Маурицио Дзолло
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регенерация

— природный капитал —

По оценке Всемирного экономического фору-
ма в Давосе (ВЭФ), $44 трлн — более полови-
ны мирового ВВП — находится под угрозой в 
результате экологических рисков и зависимо-
сти бизнеса от потока экосистемных услуг — 
благ, которые человек бесплатно получает от 
природы, но чаще всего не учитывает в эко-
номических расчетах. Например, очищение и 
фильтрация воды в природных водоемах, по-
глощение углерода лесами и опыление сель-
скохозяйственных культур не имеют эконо-
мической стоимости. Потеря биоразнообра-
зия и коллапс экосистем, по мнению ВЭФа, 
входят в топ-5 угроз, с которыми столкнется 
человечество в ближайшие десять лет. «Если 
экосистема — это машина, которая вырабаты-
вает услуги для людей, то биоразнообразие — 
это детали в этой машине. Снижение биораз-
нообразия от естественных уровней ведет к 
ухудшению экосистемных услуг»,— объясня-
ет доктор биологических наук, редактор про-
тотипа национального доклада «Экосистем-
ные услуги России» Елена Букварева.

Значительные экономические издержки в 
случае ухудшения качества таких услуг угро-
жают и России. По подсчетам ученых—участ-
ников проекта по оценке экосистемных услуг 
и биоразнообразия РФ TEEB-Russia, их эко-
номическая стоимость составляет несколько 
процентов ВВП страны, а во многих регионах 
может достигать 10–50% (и более) валового ре-
гионального продукта (см. рис. 1). Таким обра-
зом, здоровые экосистемы вносят значитель-
ный вклад в благополучие страны, хотя неко-
торые из важнейших услуг используются пол-
ностью или уже недостаточны для удовлетво-
рения текущих потребностей российской 
экономики. Например, пригородные леса не 
справляются с поглощением загрязнений из 
воздуха, а наземные экосистемы в некоторых 

регионах не могут в полном объеме выпол-
нять услугу по очистке поверхностного стока 
воды (см. рис. 2).

Чтобы не допустить деградации экосис-
темных услуг в России, необходимо учиты-
вать их ценность при планировании и при-
нятии решений, считают авторы прототипа 
национального доклада «Экосистемные услу-
ги России». В перспективе их экономическая 
ценность должна быть интегрирована в сис-
тему экспериментального экосистемного уче-
та в рамках природно-экономического учета 
в соответствии со стандартами ООН. «Самые 
важные экосистемные услуги — регулирую-
щие, они создают благоприятную окружаю-
щую среду. К ним относятся климаторегуля-
ция, регуляция водного цикла, очистка воды 
и воздуха в городах. Надо произвести сущест-
венную работу, чтобы включить представле-
ния об их ценности в существующую эконо-
мическую систему»,— предупреждает Елена 
Букварева. Недооценка регулирующих эко-
системных услуг может привести к приня-
тию радикально неверных решений. По ее 
словам, идея об оценке экосистемных услуг 
уже есть в Минприроды, а Росстат занимается 
внедрением в систему национальных счетов 
природно-экономический учет по стандарту 
ООН. «Для проведения местных, региональ-
ных или корпоративных оценок экосистем-
ных услуг не нужно ждать завершения этой 
работы — их можно и нужно начинать делать 
уже сегодня»,— говорит эксперт.

Учет экосистемных услуг при принятии ре-
шений на государственном уровне — относи-
тельно новая практика даже для развитых го-
сударств. Руководство по включению экосис-
тем и их услуг в процесс принятия решений 
было опубликовано Европейской комиссией 
только в 2019 году. Оно носит рекомендатель-
ный характер и дополняет обязательные юри-
дические требования к сохранению экосис-

тем, изложенные в других природоохранных 
документах (например, Директива ЕС по ох-
ране мест обитания и птицам, Рамочные ди-
рективы по водным ресурсам и по морской 
стратегии). Но учет таких услуг не редкость на 
уровне регионов и муниципалитетов. Напри-
мер, на оценке экосистемных услуг основаны 

новый план города Тренто в Италии и План 
управления речным бассейном Шотландии, 
а в Осло с помощью геоинформационных тех-
нологий были выявлены и сохранены наибо-
лее важные местообитания опылителей.

По данным недавнего доклада ВЭФа «Буду-
щее природы и бизнеса», за 80% потерь био-

разнообразия ответственны известные соци-
ально-экономические системы: производст-
во продовольствия, землепользование и экс-
плуатация морских ресурсов, создание ин-
фраструктуры, энергетика и добыча полез-
ных ископаемых. Именно бизнес, по мне-
нию авторов доклада, несет ответственность 
за разрушение экосистем, и именно он обла-
дает необходимыми ресурсами, чтобы обер-
нуть их деградацию вспять. Для этого авто-
ры предлагают 15 тактических преобразова-
ний для компаний. Например, добывающим 
предприятиям предложен переход на цирку-
лярное производство и повторное использо-
вание ресурсов, внедрение ответственных 
цепочек поставок и снижение углеродоемко-
сти производства, а также внедрение эколо-
гичных технологий добычи и обязательная 
рекультивация земель.

Эти преобразования, по оценкам ВЭФа, 
могут принести дополнительные возможно-
сти для бизнеса на сумму до $10 трлн ежегод-
но и создать 395 млн рабочих мест к 2030 го-
ду. Затраты на трансформацию компаний из 
упомянутых социально-экономических си-
стем — $2,7 трлн в год до 2030 года, в том чи-
сле на внедрение технологических новаций, 
критически важных для реализации 80% воз-
можностей, выявленных для бизнеса. Под до-
полнительными возможностями в ВЭФе по-
нимают инновационные бизнес-модели: от 
производства альтернативных белков до эф-
фективных технологий уменьшения объема 
пищевых отходов, бизнес-модели, связанные 
с восстановлением земель и устойчивым ры-
боловством, а также созданием всего многоо-
бразия экологичных решений и технологий.

«До последнего времени почти никто из 
российских компаний не занимал позицию 
использования экоответственности в качест-
ве конкурентного преимущества. На корпо-
ративных заседаниях обсуждается, что нуж-
но сделать, чтобы «догнать», а не чтобы «пере-
гнать». Это свидетельствует о неразвитости и 
серьезном отставании российских инженер-
но-технических, научных и особенно бизнес-
идей»,— рассказывает Евгений Шварц, до-
ктор наук, независимый директор—член со-
ветов директоров ОК «Русал» и ПАО «ГМК „Но-
рильский никель“».

Но российскому бизнесу приходится ме-
няться. Визионерские доклады междуна-
родных организаций, отдельные предложе-
ния ученых и экспертов трансформируют-
ся в жесткую госполитику и экономические 
рычаги влияния на крупный бизнес. К та-
ким экономическим инструментам относят-
ся, например, вводимое ЕС трансграничное 
углеродное регулирование (налог на углеро-
доемкий импорт) и требования к экоответ-
ственности продукции, предъявляемые ин-
весторами и покупателями. «Немногие рос-
сийские чиновники понимают, что мир из-
менился и требования экостандартов и от-
ветственности (например, сохранения девст-
венных лесов), особенно если они вытекают 
из ратифицированных международных кон-
венций, не являются „заговором американ-
ского правительства против российского“ — 
это требования потребителей среднего клас-
са,— говорит господин Шварц.— Бизнес, в 
отличие от государства, более прагматичен. 
Компании понимают новые правила игры и 
не хотят терять рынки и инвесторов, поэто-
му из 20 крупнейших компаний российско-
го лесного сектора 18 сертифицированы по 
стандартам добровольной лесной сертифика-
ции FSC. Глобальная конкуренция заставля-
ет их меняться и продолжит стимулировать 
этот процесс».

Дарья Кузнецова

Счет естественных услуг
Экосистемы и биоразнообразие, обеспечивающие жизнь 
на планете, стремительно разрушаются из-за неразумной 
эксплуатации человеком. Ученые говорят о шестом мас-
совом вымирании видов, а государства и компании несут 
колоссальные издержки из-за растущих с каждым годом 
экологических рисков. Чтобы сохранить экосистемы функ-
циональными, необходимы кардинальные перемены — 
business as usual больше не актуален ни для государств, 
ни для бизнеса. Вместе с тем экологическая трансформа-
ция сулит не только издержки, но и новые возможности,  
исчисляемые триллионами долларов в год.

— тенденции —

Пересыхание малых рек России, глав-
ным образом из-за изменения клима-
та и расточительной хозяйственной 
деятельности, убивает крупные реки. 
Последние впадают в моря, которые, 
если не бороться с обмелением рек, 
в  обозримой перспективе начнут ис-
чезать. Государство принимает меры 
по спасению рек страны, но эксперты 
считают их малоэффективными.

Не все течет
Малыми считаются реки, располагающиеся в 
одной географической зоне, имеющие длину 
не более 100 км и площадь бассейна в преде-
лах 1–2 тыс. кв. км. Они питают крупные ре-
ки, но в последние годы малые реки усиленно 
истощаются. «Русла этих рек обмелели и отми-
рают. Деградация характеризуется заиливани-
ем и заболачиванием поймы»,— говорит ди-
ректор Института экологии ВШЭ Борис Мор-
гунов. «Маловодье в реках характерно для рек 
всей России, но чаще ее европейской части»,— 
добавляет председатель РО «Российское эколо-
гическое общество» Виолетта Черная.

В стратегии развития малых рек Воронеж-
ской области до 2020 года сказано: малые ре-
ки наиболее уязвимы и восприимчивы к 
внешним воздействиям. «За последние 50 лет 
с территории Воронежской области исчез 31 
водоток длиной от 10 до 27 км»,— рассказыва-
ет эксперт правительства области, глава мест-
ного отделения российской экологической 
академии Виктор Ступин.

Пересыханию малых рек способствуют 
естественные и антропогенные факторы. «В 
последние годы нет паводков, зимой не про-
мерзает почва, снега недостаточно, а когда 

начинается весна и таяние, то весь снег ухо-
дит в почву. Ранее вели распашку водоохран-
ных зон и прибрежных защитных полос, 
в результате в малые реки поступало мно-
го воды»,— поясняет научный руководи-
тель Института водных проблем РАН Виктор 
Данилов- Данильян.

Чиновники считают причины обмеле-
ния естественными (к ним они относят и из-
менение климата, об антропогенной приро-
де которого существует научный консенсус). 
«Сегодня в ряде речных бассейнов наблюда-
ется маловодный цикл. Наиболее ярко он 
выражен на реках Волжско-Камского, Дон-
ского и Кубанского бассейнов. Потепление 
климата оказывает большое влияние и на 
сезонный сток рек — этот процесс уже про-
исходит практически на всей территории 
России, и ожидается его усиление»,— гово-
рит глава департамента госполитики и регу-
лирования в области водных ресурсов Мин-
природы Роман Минухин.

От мала до велика
Малые реки пересыхают, и падение уров-
ня больших рек неизбежно. Например, об-
мелела река Воронеж, а следом и Дон (длина 
1870 км, а площадь водозаборного бассейна — 
422 тыс. кв. км): уровень воды в нем упал на 
1,5 м. Распространенная причина обмеления 
рек — добыча песка и гравия в их поймах. На 
Оке (приток Волги) это происходит повсемест-
но. «Берутся в аренду участки реки для получе-
ния песчано-гравийных смесей. Река уже про-
вела работу по разделению песка и гравия. 
Технология добычи зачастую нарушается. Вы-
капывают яму глубиной 25–30 м. Ока со сво-
ей средней глубиной воды 5 м заполняет эти 
карьеры, происходит так называемая посадка 
уровня. Те участки, которые ранее имели глу-

бину 2 м, достаточную для естественной про-
мывки, мелеют до метра»,— поясняет глава ор-
ганизации «Без рек как без рук» Олег Ломаков.

Обмеление Оки влияет на уровень воды 
в Волге, которая в последние годы также вы-
сохла. В Казани несколько лет назад уровень 
воды в ней упал так, что обнажилась доре-
волюционная мостовая. В Ульяновске, Аст-
рахани, Костроме, Саратовской, Тверской 
и Самарской областях, в районе Рыбинска 
(Ярославская область) посреди реки в чер-
те города в прошлом году образовывались 
заметные островки, что опасно для русла, 
говорят ученые. «Вода в обмелевшей реке 
прогревается и цветет быстрее, в ней рас-
тет концентрация вредных веществ. Ситу-
ация весьма опасна»,— предупреждает Вик-
тор Данилов-Данильян.

Схожа ситуация и на Кавказе: русло Тере-
ка, самой длинной реки на северных склонах 
восточного Кавказа (площадь — 43 710 кв. км, 
длина — 623 км, впадает в Каспийское море), 
обмелело за последние годы, а ее излучины в 
20 км от Махачкалы больше нет: можно прой-
тись по песчаному дну, которое еще пять лет 
назад было полноводным руслом. На берегу 
реки работает строительная техника. Рабочие 
укрепляют берега: говорят, что пару лет на-
зад Терек разливался на километры, а ущерб 
от разливов затронул более 100 тыс. человек. 
«Маловодье и пересыхание реки мы связыва-
ем с потеплением климата и малоснежными 
зимами. В моем детстве, 30 лет назад, снег вы-
падал обильно, сейчас его ничтожно мало»,— 
говорит глава филиала «Дагводресурсов» Ма-
рат Алиомаров. Местные экологи считают 
иначе. Причина — в бесконтрольном заборе 
воды со стороны частного сектора.

В последние годы ученые отмечают тен-
денцию к снижению и стока реки Урал (впа-

дает в Каспийское море), что связано как с 
климатическими изменениями, так и с высо-
ким водопотреблением. «Из реки подпитыва-
ются 4 крупных водохранилища, 80 гидроуз-
лов, более 3 тыс. плотин. Пагубно сказывают-
ся на уровне воды в реке распашка целинных 
земель, вырубка пойменных и водораздель-
ных лесов, деятельность предприятий»,— го-
ворит главный научный сотрудник отдела гео-
экологии Оренбургского федерального иссле-
довательского центра Уральского отделения 
РАН Юрий Нестеренко.

Волга, Урал и Терек впадают в Каспий-
ское море, которое ученые считают самым 
крупным озером в мире (его площадь — 
371 тыс. кв. км, максимальная глубина — 
1025 м). Как сообщили «Ъ-Регенерации» в Ка-
спийском морском научно-исследователь-
ском центре, уровень воды в море за послед-
ние 30 лет упал примерно на 1,5 м. В его вос-
точной части уровень снижается быстрее, 
поскольку там к морю примыкает пустыня 
с высоким испарением в теплый период го-
да. «Падение произошло с отметки –26,54 м в 
1995 году до –28,18 м в 2019 году. При дости-
жении отметок уровня ниже –30 м может на-
блюдаться разделение северной части моря 
на восточный и западный районы. Основной 
причиной регрессии моря стало снижение 
водного стока впадающих в него рек, прежде 
всего Волги, которая доставляет до 80% прес-
ной воды»,— говорит директор Каспийского 
морского научно-исследовательского центра 
Елена Островская.

Цифровая вода России
Для спасения малых рек нужно строить 
очистные сооружения поверхностного сто-
ка в городах и райцентрах, прекратить сбро-
сы производственных и хозяйственно-бы-

товых сточных вод без очистки, говорят экс-
перты. «Кроме того, нужно прекратить выру-
бать деревья в поймах рек, запретить осуше-
ние пойменных болот, начать строить запру-
ды и дамбы в балках и в руслах рек, спрям-
лять русла, чтобы предотвратить интенсив-
ный размыв берегов рек. Пока государству не 
удается спасти реки от пересыхания»,— гово-
рит Виктор Ступин. «Нужно внедрять замкну-
тые циклы и другие водосберегающие техно-
логии на предприятиях, вовремя ремонтиро-
вать водопроводы (много воды теряется в ста-
рых водораспределительных системах) и т. д. 
Многое уже сейчас делается в рамках госпро-
грамм „Экология“, „Оздоровление Волги“»,— 
считает Елена Островская.

Например, одной из целей федеральной 
программы «Сохранение уникальных вод-
ных объектов» (входит в нацпроект «Эколо-
гия») является улучшение состояния гидро-
графической сети. Впрочем, эксперты гово-
рят, что пока средства нацпроекта «Экология» 
используются не очень эффективно. «Многие 
проекты до сих пор не имеют проектно-смет-
ной документации, без которой невозможно 
получить финансирование. Но это часть про-
блемы. Главное — проблема выбора приори-
тетов для финансирования, которая так и не 
решена»,— резюмирует Борис Моргунов. Чи-
новники считают, что проблему решит гото-
вящаяся к запуску единая цифровая информ-
система управления «Вода». В Росводресурсах 
поясняют, что борьба с обмелением предус-
матривает набор мероприятий и решения о 
том, какое из них финансировать первым, с 
внедрением цифровой платформы будут при-
ниматься быстрее, поскольку будет поступать 
оперативная консолидированная информа-
ция о состоянии рек.

Анна Героева

Рукотворное маловодье
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РИС 2. ПРИМЕРЫ СРЕДООБРАЗУЮЩИХ УСЛУГ, УЖЕ НЕДОСТАТОЧНЫХ 
ДЛЯ УДОВЛЕТВОРЕНИЯ ПОТРЕБНОСТЕЙ ЛЮДЕЙ И ЭКОНОМИКИ
ИСТОЧНИК: ЦЕНТР ОХРАНЫ ДИКОЙ ПРИРОДЫ.

Избыток или дефицит услуги по очистке воздуха: остаток токсичных газов, который не может быть 
уловлен пригородными лесами (красный цвет), или избыток способности лесов по улавливанию 
токсичных газов по сравнению с их выбросами (зеленый цвет) (т/гa/год)

Дефицит услуги по очистке поверхностного стока наземными экосистемами: остаток загрязненного 
стока, неочищенного наземными экосистемами (куб. м/га/год)

Избыток или дефицит услуги по очистке воды в пресноводных экосистемах: остаток неочищенных 
загрязненных вод (красный цвет) или избыток возможностей экосистем по нейтрализации загрязнений
(зеленый цвет; куб. м/га/год)
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РИС 1. СТОИМОСТЬ ИСПОЛЬЗУЕМЫХ ЭКОСИСТЕМНЫХ УСЛУГ (% К ВРП)
ИСТОЧНИК: ЦЕНТР ОХРАНЫ ДИКОЙ ПРИРОДЫ
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